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Как налог с продаж 
повысил бы качество 
государства

М Н Е Н И Е ,  C .  1 3

Р Е Ф О Р М А  Р А Н

Чьи интересы столкнулись в Академии наук

Е С
Парламент Шотландии 
проголосовал 
за новый референдум 
о независимости

К О Н Т Р О Л Ь
Сотовых операторов 
могут обязать 
изменить тарифы 
на СМС-рассылкис. 6 с. 4 с. 10 

Н А Л О Г И  И  С Б О Р Ы

Обводнение 
сливают 
с налогами

МАРИНА БОЖКО, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА, 
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

После того как Сбербанк объ-
явил о продаже своей укра-
инской «дочки» консорциуму 
инвесторов во главе с Саи-
дом Гуцериевым, ключевым 
становится вопрос — полу-
чит ли сделка одобрение регу-
ляторов Украины и Латвии.

Сбербанк планирует продать свой 
дочерний украинский банк ино-
странным инвесторам, поэтому у 
властей Украины не должно быть 
формальных возражений против 
этой сделки, считают эксперты, 
опрошенные РБК. Однако про-
цесс не будет простым, преду-
преждают они.

В понедельник, 27 марта, Сбер-
банк сообщил о подписании до-
говора о продаже 100% акций 
украинского дочернего банка 
консорциуму инвесторов в со-
ставе латвийского Norvik Banka 
(принадлежит бизнесмену Гри-
горию Гусельникову, возглавлял 
Бинбанк в 2008–2010 годах), бе-
лорусской частной компании, а 
также мажоритарного акционе-
ра гражданина Великобритании 
Саида Гуцериева, сына Михаила 
Гуцериева. Сделку планирует-
ся закрыть в первом полугодии 
2017 года.
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АЛИНА ФАДЕЕВА,
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Минэнерго предложило выход 
из тупика, в котором оказа-
лась масштабная налоговая 
реформа в нефтяной отрасли. 
Идея ведомства в том, чтобы 
не выбирать между новыми 
льготами для «Роснефти», 
ЛУКОЙЛа, «Сургутнефтегаза» 
и «Газпром нефти» и новой 
налоговой системой, а ре-
ализовать все инициативы 
параллельно. Минфин кате-
горически против: это обой-
дется бюджету в 100 млрд руб., 
утверждают в министерстве.

Минэнерго поддержало предло-
жение четырех крупнейших про-
изводителей нефти — «Роснефти», 
ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти» 
и «Сургутнефтегаза» — предоста-
вить им льготы по налогу на добы-
чу полезных ископаемых (НДПИ) 
для  месторождений в  Западной 
Сибири, рассказали РБК четыре 
федеральных чиновника.
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По мнению экспертов, Саид Гуцериев (на фото) оказывает услугу властям, помогая ускорить уход Сбербанка 
с рынка Украины
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Индекс РТС 
Московская биржа, 28.03.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 17.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
29.03.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 28.03.2017, 20.00 мск

1125,58 
пункта

$395,7 
млрд

$1= 

₽56,94
€1=

₽61,81
$51,40

за баррель

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

С Д Е Л К А  Для продажи украинской «дочки» российскому банку необходимо 

одобрение двух стран

Кто купит Сбербанк на Украине
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Как прошла встреча лидеров России и Ирана 

«Наш добрый сосед»
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Расширение экономического 
сотрудничества было в центре 
обсуждения на переговорах 
президентов России и Ира-
на. Стороны договорились 
о выделении Россией кредитов 
в €2,2 млрд на реализацию 
двух проектов в энергетике 
и транспорте.

Во вторник, 28 марта, президент 
России Владимир Путин встре-
тился со своим иранским коллегой 
Хасаном Роухани. Днем ранее Роу-
хани провел встречу с российским 
премьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Визит президента 
Ирана в Москву стал третьим с 
момента его избрания на пост в 
июне 2013 года. Всего российский 
и иранский президенты встреча-
лись восемь раз, последняя встре-
ча прошла в Баку в августе про-
шлого года.

Политическая общность

Оба президента выразили удов-
летворение тем, как прошли пе-
реговоры. «Мы уже более 500 лет 
поддерживаем дипломатические 
отношения. Иран — наш добрый 
сосед и надежный, стабильный 
партнер»,  — подчеркнул Путин. 
«За последние 3,5 года шаг за ша-
гом отношения между двумя стра-
нами развивались позитивно», — 
заявил Роухани.

Президенты сообщили, что на 
переговорах рассмотрели все дву-
сторонние вопросы. Особое вни-
мание, по словам Путина, уделя-
лось расширению экономическо-
го и инвестиционного сотруд-
ничества. Также, по его словам, 
президенты обсудили междуна-
родные и региональные пробле-
мы. По многим вопросам мировой 
политики позиции стран довольно 
близки, заметил российский пре-
зидент.

Путин отметил, что благодаря 
совместным усилиям удалось уста-
новить режим прекращения бое-
вых действий и распространить 
его на значительную часть терри-
тории Сирии. Партнером России 
и Ирана по соблюдению режи-
ма прекращения огня, действую-
щего с 30 декабря 2016 года, яв-
ляется Турция. Роухани отметил 
важность переговоров по Сирии 
в Астане и выразил уверенность, 
что они будут продолжаться. По-
следняя встреча прошла 13 марта, 
однако была осложнена отказом 
вооруженной сирийской оппози-
ции приехать на встречу. Тем не 
менее гаранты перемирия выра-
зили удовлетворение тем, как она 
прошла.

Особое внимание президенты 
уделили ситуации в Афганиста-
не, где, по их оценкам, растет тер-
рористическая угроза со стороны 
экстремистов.

Сторонами также была отмече-
на целесообразность скорейшего 

завершения подготовки конвен-
ции о правовом статусе Каспий-
ского моря, рассказал Путин. Рос-
сия, Иран, Казахстан, Туркмения и 
Азербайджан пытаются урегули-
ровать вопрос о правовом статусе 
моря со времени распада Совет-
ского Союза.

Роухани также поблагодарил 
Россию за помощь в заключении 
в 2015 году соглашения по ядер-
ной программе Ирана. Иран  и 
Россия поддерживают продол-
жение исполнения соглашения, 
хотя одна из стран-подписантов, 
США, в последнее время не раз его 
критиковала. Президент Дональд 
Трамп обещал пересмотреть со-
глашение.

Позиция США по соглашению — 
один из факторов, который может 
омрачить сотрудничество Ирана 
и России, если Вашингтон нач-
нет оказывать давление на одну 
из сторон, говорит директор Цен-
тра анализа ближневосточных 
конфликтов Института США и Ка-
нады РАН Александр Шумилин. 
Пока России удается выступать в 
качестве посредника между Ира-
ном, Турцией и Израилем по си-
рийскому вопросу, однако усиле-
ние влияния Ирана на конфликты 
на Ближнем Востоке, в том числе 

в Йемене и Сирии, может ослож-
нить позиции России в этом реги-
оне, говорит эксперт.

Энергетики будет больше

После снятия санкций с Ирана объ-
ем торговли между нашими стра-
нами увеличился: в 2016 году — 
на 70% по сравнению с предыду-
щим годом. По данным российской 
ФТС, объем торговли в 2016 году 
составил более $2 млрд.

Увеличить торговлю могло бы 
создание зоны свободной тор-
говли между Ираном и Евразий-
ским экономическим союзом, за-
явил Роухани. Однако о том, ког-
да зона свободной торговли будет 

создана, президенты не сообщили. 
Иранский рынок — один из наибо-
лее емких в регионе, и российская 
продукция и продукция других 
производителей стран ЕврАзЭС 
может быть достаточно конку-
рентоспособной в силу сочетания 
ценового фактора и фактора нала-
живания кооперационных связей 
между хозяйствующими субъекта-
ми наших стран, отмечает Ярослав 
Лисоволик, главный экономист Ев-
разийского банка развития, про-
граммный директор клуба «Вал-
дай». Подписание соглашения 

между Ираном и ЕврАзЭС о зоне 
свободной торговли  — одно из 
ближайших соглашений, которое 
может быть заключено со стороны 
ЕврАзЭС с третьими странами, и, 
судя по предыдущим официаль-
ным заявлениям, скорее всего, оно 
состоится в 2017 году, говорит Ли-
соволик.

Визит завершился подписани-
ем 16 документов о сотрудниче-
стве. В частности, страны догово-
рились ввести обоюдный безвизо-
вый режим для поездок туристиче-
ских групп.

Будет расширено сотрудниче-
ство в энергетике: в присутствии 
президентов были подписаны 
шесть меморандумов. На финан-
сирование строительства тепло-
электростанции «Сирик» на берегу 
Персидского залива и электрифика-
ции железных дорог на севере Ира-
на Россия выделит государственные 
кредиты на сумму €2,2  млрд, сооб-
щил Путин. Стоимость ТЭС составит 
€1,4 млрд, €1,2 млрд из которых — 
российские кредитные средства из 
госбюджета, выдаваемые под про-
ект на пять лет. Переговоры по этим 
кредитам велись с 2015 года. К стро-
ительству теплоэлектростанции 
«Сирик» мощностью 1,4 ГВт (четы-
ре паросиловых блока по 350 МВт) в 
городе Бендер-Аббас на юге Ирана 
Россия и Иран приступили 20 фев-
раля. На электрификацию желез-
нодорожного участка Гармсар  — 
Инче-Бурун длиной 495 км Росси-
ей будет выдан кредит в размере 
до €1 млрд.

Министры энергетики России и 
Ирана по итогам переговоров под-
писали меморандум о сотрудниче-
стве в области торговли электроэ-
нергией. Как объяснил РБК источ-
ник в Минэнерго, речь идет об об-

Особое внимание президенты уделили 

ситуации в Афганистане, где, по их 

оценкам, растет террористическая 

угроза со стороны экстремистов
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Визит президента Ирана Хасана Роухани в Россию завершился подписанием 16 документов 
о сотрудничестве. В частности, страны договорились ввести обоюдный безвизовый режим 
для поездок туристических групп
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«Яблоко» предложило ЦИКу ввести интернет-голосование

Выборы по ссылке
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

На встрече с председателем 
ЦИКа Эллой Памфиловой глава 
«Яблока» Эмилия Слабунова 
предложила разрешить голосо-
вание и сбор подписей в интер-
нете, отменить «день тишины» 
и муниципальный фильтр.

«Яблоко» предложило заменить 
открепительные листы голосова-
нием на сайте госуслуг и разре-
шить сбор подписей через интер-
нет. Для этого в партии предлагают 
составить «список избирателей 
Российской Федерации», который 
позволит россиянам голосовать по 
месту нахождения.

Эти и другие избирательные ре-
формы призваны гарантировать 
равенство кандидатов на выборах, 
сообщается в документе «Предло-
жения Российской объединенной 
демократической партии «Ябло-
ко» по совершенствованию из-
бирательного законодательства» 
(есть у РБК).

«Яблоко» также предложило 
отменить «день тишины» и вве-
сти единый день голосования для 

выборов президента, членов верх-
ней и нижней палат парламента и 
губернаторов. Его в партии счита-
ют нужным назначить на вторую 
среду ноября. «Яблочники» также 
предложили ЦИКу отменить муни-
ципальный фильтр на губернатор-
ских выборах.

Документ в «Яблоке» разра-
ботали специально для закры-
той встречи главы партии Эми-
лии Слабуновой с председателем 
ЦИКа Эллой Памфиловой во втор-
ник, 28 марта. Она прошла в рам-
ках серии встреч с лидерами не-
парламентских партий.

Памфилова встречалась с ру-
ководителями непарламентских 
партий в течение всего марта. 
В ходе этих встреч с предложением 
отменить муниципальный фильтр 
выступили представители Партии 
пенсионеров, «Зеленых», ПАРНАС 
и Партии роста. Против сбора под-

писей муниципальных депутатов 
высказались также глава «Спра-
ведливой России» Сергей Миро-
нов и руководитель КПРФ Генна-
дий Зюганов.

До 2019 года рассчитывать на 
отмену муниципального филь-
тра не стоит, сообщил РБК член 

экспертной группы при ЦИКе 
Аркадий Любарев. По его сло-
вам, до единого дня голосования 
в сентябре 2017 года «может быть 
сделано только что-то по мини-
муму», а «никакие кардинальные 
изменения сейчас невозможны». 
«Серьезные изменения в изби-
рательном законодательстве 
могут появиться после того, как 
появится рабочая группа [при 
участии ЦИКа и представите-
лей власти], создание которой 
анонсировано на май», — уточ-
нил Любарев. Однако и рабочая 
группа, по его мнению, сможет 
разработать поправки к законо-
дательству «не раньше чем через 
два-три года, приблизительно к 
2019 году».

3 марта сенаторы Андрей Кли-
шас и Анатолий Широков внесли в 
Госдуму пакет поправок, направ-
ленный, по словам авторов, на ли-
берализацию избирательного за-
конодательства в преддверии пре-
зидентских выборов. Члены Сов-
феда предложили «разукрупнить» 
УИКи, расширить допуск на выбо-
ры наблюдателей и отменить от-
крепительные. 

Документ в «Яблоке» разработали 

специально для закрытой встречи 

главы партии Эмилии Слабуновой 

с председателем ЦИКа Эллой 

Памфиловой во вторник, 28 марта

И Н И Ц И А Т И В Амене излишками между странами 
или экстренном восполнении не-
достачи электроэнергии.

На переговорах обсуждалось, по 
словам Путина, и расширение со-
трудничества в нефтегазовой сфе-
ре, в частности, совместные про-
екты по разведке, добыче и транс-
портировке нефти и газа. Гла-
вы нефтяных компаний на встрече 
президентов не присутствовали. 
Накануне им презентовали усло-
вия заключения нефтяных кон-
трактов в Иране, и они взяли вре-
мя на размышление, рассказал РБК 
участник встречи.

Путин и Роухани также одобри-
ли договоренности государств — 
членов ОПЕК и других нефтедо-
бывающих стран в области созда-
ния баланса спроса и предложения 
на нефтяном рынке «в приемле-
мом ценовом диапазоне», а так-
же по поддержанию инвестици-
онной привлекательности нефтя-
ной отрасли. Об этом говорится 
в тексте совместного заявления 
двух президентов. ОПЕК 30 ноя-
бря 2016 года договорилась о со-
кращении своей добычи на 1,2 млн 
барр. в день с октябрьского уровня. 
Одиннадцать не входящих в ОПЕК 
стран 10 декабря согласовали со-
кращение своей добычи суммар-
но на 558 тыс. барр., в том числе 
Россия — на 300 тыс. барр. в сутки. 
Соглашение заключено на первое 
полугодие 2017 года с возможно-
стью продления. 
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Местный парламент проголосовал за новый референдум о независимости

Шотландия цепляется  
за Европу
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
АННА АГАПОВА

Парламент Шотландии 
проголосовал за проведение 
референдума о независимости 
от Великобритании в период 
между осенью 2018-го и вес-
ной 2019 года. Голосование, 
если будет одобрено Лондо-
ном, пройдет до выхода Вели-
кобритании из ЕС.

Парламент Шотландии во вторник, 
28 марта, проголосовал за проведе-
ние повторного референдума о не-
зависимости от Великобритании, 
до того как королевство выйдет из 
Евросоюза. Из 129 членов парла-
мента решение поддержали 69 де-
путатов, 59 выступили против.

Голосование должно было прой-
ти еще 22 марта, но было перене-
сено по соображениям безопасно-
сти: в тот же день состоялась атака 
на здание парламента Великобри-
тании в Лондоне.

Упредить Brexit

Еще 13 марта первый министр 
Шотландии Никола Стерджен офи-
циально предложила провести вто-
рой референдум о независимости 

Шотландии «в период между осе-
нью 2018-го и весной 2019 года», 
то есть в последние месяцы перед 
запланированным выходом Вели-
кобритании из ЕС, или Brexit.

По словам первого министра, 
этот шаг необходим для защиты 
интересов региона, которые могут 
пострадать в результате выхода 
всего королевства из Евросоюза. 
Шотландцы, по ее словам, долж-
ны сделать выбор — либо идти с 
Лондоном до конца, либо взять 
курс на независимость. И сделать 
это нужно именно в последние ме-
сяцы перед Brexit, когда условия 
выхода из ЕС уже станут понят-
ны, но процесс самого Brexit еще 
не завершится.

«Когда нам навязывают измене-
ния, у нас должно быть право вы-
бора», — заявила Стерджен в на-
чале дебатов во вторник. «Жители 
Шотландии должны тоже сказать 
свое слово», — призвала министр.

Референдум по Brexit прошел в 
июне 2016 года. Всего за выход из 
ЕС проголосовало 51,9% британ-
цев, однако шотландцы выступали 
за сохранение связей с Евросою-
зом. По каждому из 32 территори-
альных участков Шотландии побе-
дили противники Brexit. В целом 
по региону за сохранение страны 

в составе ЕС выступили 62% голо-
сующих.

Исходя из этого, Стерджен  на-
стаивает, что Шотландию застав-
ляют выйти из ЕС против воли 
ее граждан и результаты голо-
сования по Brexit это доказыва-
ют. «Правительство Великобри-
тании принимает решения ис-
ключительно в одностороннем 
порядке, что, по моему мнению 
и мнению многих других, разру-
шительно для нашей экономики 
и положения в мире», — заявила 
глава шотландского правитель-
ства. Она также добавила, что «ре-
шение о том, в какой стране мы 
находимся и какой у нас путь, мо-
жет быть принято только народом 
Шотландии». Стерджен пояснила: 
«В течение последних двух лет 
шотландское правительство раз-
рабатывало ряд предложений, на-
правленных на защиту Шотлан-
дии от последствий Brexit. И если 
хотя бы одно было рассмотрено 
британским правительством, мы 
бы не вели дискуссий о референ-
думе сегодня».

Шотландия уже проводила ре-
ферендум о выходе из Велико-
британии. Первый референдум о 
независимости прошел 18 сентя-
бря 2014 года. Тогда 55% шотланд-

цев проголосовали против незави-
симости.

Игры патриотов

Возможность второго референду-
ма вызвала противоречивые мне-
ния у политиков.

Например, депутат шотланд-
ского парламента Алекс Нейл, 
бывший министр в правительстве 
Стерджен, в первом раунде деба-
тов 21 марта подчеркивал необ-
ходимость дождаться финальной 
договоренности между Лондоном 
и Брюсселем по условиям Brexit 
и тогда уже определиться с датой 
и самой необходимостью рефе-
рендума. «Если переговоры меж-
ду Британией и ЕС будут идти по 
плану (а это очень большое «если») 
и к октябрю 2018 года они будут за-
вершены, мы все равно не сможем 
понять суть финальной сделки до 
ее ратификации парламентами 
всех участвующих сторон, — заявил 
Нейл в интервью The Telegraph. — 
Было бы мудрее не утверждать дату 
референдума, пока сделку по Brexit 
окончательно не утвердили».

Тем не менее Нейл обещал голо-
совать за новый референдум. Де-
путаты Шотландской националь-
ной партии и партии «зеленых», 

составляющие большинство в пар-
ламенте Шотландии, поддержива-
ют идею о втором референдуме.

Парламентская оппозиция в 
Шотландии, в первую очередь Лей-
бористская и Консервативная пар-
тии, уже выразили свое несогласие 
с инициативой. В частности, лидер 
шотландских консерваторов Рут 
Дэвидсон указывала, что избира-
тели «сыты по горло играми в не-
зависимость».

Кроме того, отмечает депутат 
Нейл, прежде чем устраивать по-
вторное голосование, стоит зару-
читься поддержкой народа, с чем 
у Эдинбурга пока немало трудно-
стей. Согласно опубликованному 
19 марта  опросу The Sunday Times, 
лишь 32% шотландцев поддержи-
вают Стерджен в намерении прове-
сти референдум до завершения пе-
реговоров по Brexit. Еще 18% хотят 
провести его уже после выхода из 
ЕС, тогда как 51% шотландцев во-
обще выступают против повторно-
го референдума о независимости.

Лидер шотландских лейбори-
стов Кейзия Дагдейл в ходе дебатов 
во вторник заявила, что «мнение 
Шотландской национальной пар-
тии и партии «зеленых» не отра-
жает волю шотландского народа». 
«Мы и так достаточно разделены, 

Шотландия как независимое государство в цифрах

Источники: РБК, NIESR, статистика правительства Шотландии

85% в шотландском 
экспорте продуктов 
питания занимает виски 

$38,5 
млрд 
британского долга должна будет 
выплатить Шотландия в случае 
обретения независимости, 
подсчитали аналитики NIESR 
в 2014 году

120-е 
место 
в 
мире
ориентировочно 
занимала бы  
Шотландия  
по количеству 
населения   
(5,37 млн человек)

На 117-м 
месте в мире
оказалась бы независимая Шотландия по площади 
территории (78,7 тыс. кв. км)

Около $40 тыс. составляет ВВП  
Шотландии на душу населения (по данным 
на 2015 год), по этому показателю она  
вошла бы в топ-50 стран мира

105-е
место в мире заняла бы  
Шотландия по плотности населения —  
около 69 человек на кв. км
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Сегодня требования клиентов 
телекоммуникационных компаний 
существенно выросли. Рынок 
обязывает операторов быть не просто 
поставщиками услуг голосовой связи 
и мобильного интернета, а точно 
улавливать меняющиеся потребности 
пользователей и развивать 
экосистему сервисов совместно 
с другими отраслями и бизнесами. 
Недостаточно качественно 
оказывать базовые услуги связи, 
важны дополнительные сервисы, 
которые создают полный комфорт 
для абонента. Именно поэтому Tele2 
активно развивает партнерские 
программы в финансовой отрасли, 
интернет-сервисах, транспортной 
инфраструктуре и других сферах. 
В ближайшее время мы представим 
клиентам новые проекты, которые, 
уверен, получат позитивный отклик».

Несмотря на непростую рыночную 
ситуацию в отрасли, команде 
НТВ-ПЛЮС удалось реализовать 
инновационные решения.
2017 год  для нас — это год активного 
роста и развития. Так, с 1 апреля 
мы существенно расширили вещание 
в Восточном регионе, на Дальнем 
Востоке, а также стали уверенным 
мировым чемпионом по показателю 
«территория устойчивого покрытия».
Запущен пакет каналов ультравысокой 
четкости 4К. Впереди ряд интересных 
технологических новинок, в том числе, 
принципиально новая архитектура 
беспроводных внутриквартирных 
сетей, развитие технологий 
«мультискрин», гибридных и ОТТ* 
продуктов. Мы развиваем собственную 
ОТТ-платформу, появится продвинутая 
система рекомендаций, мы будем 
развивать доступность всех видов VoD* 
сервисов. Для нас — технологическое 
и контентное лидерство остаются 
безусловным приоритетом в будущем. 

Игорь Жижикин
Генеральный директор,
макрорегиона «Москва»
Tele2*

Михаил Демин
Генеральный директор, 
НТВ-ПЛЮСТелеком 2017:

тренды 
и перспективы
Мнения
экспертов

не разделяйте нас снова», — при-
звала Дагдейл.

Жидкие ценности

 Согласно тому же опросу, в случае 
если референдум все же состоится, 
лишь 44% опрошенных поддержат 
независимость Шотландии (против 
45% на голосовании три года на-
зад). Ранее Стерджен и другие ли-
деры правящей Шотландской на-
циональной партии неоднократно 
утверждали, что провал референ-
дума был обусловлен именно же-
ланием шотландцев остаться в ЕС 
путем сохранения региона в соста-
ве Британии. Правительство Шот-
ландии заинтересовано в сохране-
нии тесных связей с ЕС: в первую 
очередь речь идет об общем рынке. 
В 2015 году на ЕС пришлось около 
£12,3 млрд шотландского экспорта, 
или почти половина от всех поста-
вок за пределы Британии.

Однако указанная сумма состав-
ляет лишь 16% всего экспорта Шот-
ландии, тогда как 63% (£49,8 млрд 
за 2015 год) занимает вывоз в 
остальные части королевства. На 
это обращает внимание старший 
научный сотрудник Оксфордского 
университета, эксперт Валдайского 
клуба Джон Ллойд. По его словам, 
тесные торговые связи отражают 
взаимную зависимость Шотландии 
и Великобритании, которая прояв-
ляется еще и в субсидиях шотланд-
ской экономике из Лондона.

На момент референдума 
2014  года основными экспорт-
ными товарами Шотландии были 
нефть и виски. Однако падение 
цен на энергоносители обвалило 
нефтегазовые доходы Эдинбурга. 
В 2013/14 финансовом году дохо-
ды от североморских скважин со-
ставили ровно £4 млрд, через год 
они уменьшились до £1,8 млрд, 
а за 2015/16 финансовый год со-
ставили всего £60 млн (обвал на 
97%). В то же время одни только 
акцизы на алкоголь в последние 
годы стабильно составляют око-
ло £1  млрд  поступлений в бюд-
жет Шотландии.

Говоря о резком обвале нефтя-
ной выручки, правительственное 
агентство по доходам и расходам 
(GERS) имеет в виду именно доходы 
бюджета — налоги с нефтяных кор-
пораций. Однако потенциальную 
стоимость добытой в 2015/16 году 
нефти официальное статистиче-
ское агентство Шотландии оце-
нивает куда выше  — на уровне 
£10,1 млрд (нефть и газоконденсат, 
не считая природного газа).

Эта цифра уменьшилась 
с  2014/15  финансового года на 
29% — заметно слабее, чем бюд-
жетные доходы. Североморская 
нефть Brent, отмечает Independent, 
дорога в добыче, и цена в районе 
$50 за баррель — наравне с падени-
ем мирового спроса и ростом по-
ставок из Ближнего Востока — де-
лает ее производство невыгодным.

По данным шотландской ста-
тистики, 15 лет назад операци-
онные затраты нефтяных компа-
ний составляли около 20% от сто-
имости добытой нефти и газа, к 
2015/16 финансовому году они вы-
росли до 50%, а вместе с капиталь-
ными расходами уже превышают 
потенциальную выручку.

В августе 2016 года Стерджен 
впервые признала, что падение 
энергорынка вызвало экономи-
ческий шок, последствия которого 
покрываются за счет субсидий из 
Лондона. Конкретные цифры ука-
заны не были, но нестыковки в ба-
лансе говорят о том, что субсидии 
шотландцам для достижения без-
дефицитного бюджета должны со-
ставлять £1600 на душу населения 
(около £9 млрд).

«Исходя из нынешних тенден-
ций, в независимой Шотландии 
стоит ждать бюджетный дефи-
цит на уровне 9%, — пояснил РБК 
Ллойд из Оксфордского универ-
ситета. — Это является одним из 
самых значительных показате-
лей в Европе». В то же время для 
вступления в ЕС страна-кандидат 
должна иметь дефицит бюджета не 
более 3%.

Битва железных леди

Премьер-министр Великобрита-
нии Тереза Мэй выступает против 
референдума о независимости 
Шотландии, а согласно законода-

тельству провести его без согласия 
Лондона невозможно. Мэй заявила, 
что не будет согласовывать сроки 
проведения референдума, пока не 
закончатся переговоры по Brexit.

В понедельник, 27 марта, Тереза 
Мэй и Никола Стерджен встрети-
лись в отеле шотландского города 
Глазго. В ходе часовых переговоров 
первый министр Шотландии на-
стаивала на том, что жителям Шот-
ландии необходим референдум о 
независимости до выхода Велико-
британии из Евросоюза. Она пояс-
нила, что шотландцы должны сами 
выбрать свой путь. Тереза Мэй от-
ветила ей, что «сейчас не время» 
для референдума. Мэй считает, что 

выход из ЕС — это отличная воз-
можность для укрепления связей 
между всеми жителями страны.

Позднее Никола Стерджен на-
звала встречу «душевной», но вы-
разила разочарование, что Мэй не 
сделала уступки по референду-
му. Стерджен рассказала, что Мэй 
ожидает, что в следующие год-
два прояснятся будущие отноше-
ния Великобритании и Евросоюза. 
Стерджен заявила: «Я ответила, что 
хочу, чтобы шотландцы совершили 
осознанный выбор, когда условия 
по Brexit будут понятны». Мэй за-
верила Стерджен, что условия до-
говора по Brexit будут определены 
в 2018–2019 годах. 

Шотландия в Соединенном Королевстве

Территория, тыс. кв. км Население, млн* ВВП, $ млрд**

 Шотландия      Остальная часть Великобритании

*2015 год, оценочные данные
** 2016 год, оценочные данные

Источник: NRS, ONS, статистика правительства Шотландии

243,8 65,11 2354,81

78,7
32,28%

5,37
8,25%

198,58
8,43%
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Чьи интересы столкнулись в Академии наук

Сорванные выборы 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

В процедуру назначения 
президента РАН вмешалась 
администрация президента, 
а в ходе выборов столкнулись 
интересы текущего руковод-
ства академии, помощника 
президента Андрея Фурсенко 
и президента Курчатовского 
института Михаила Ковальчу-
ка, говорят собеседники РБК.

Администрация президента за-
интересована в смене Владимира 
Фортова, который до последнего 
времени занимал пост главы Рос-
сийской академии наук (РАН), уве-
рены собеседники РБК в Кремле 
и Академии наук. Выборы преем-
ника Фортова — вопрос не только 
личных амбиций академиков, 
но и имущества РАН.

Несостоявшиеся выборы

Выборы РАН сорвались 20 марта, 
когда свои кандидатуры сняли все 
три претендента: действующий 
на тот момент президент Влади-
мир Фортов, директор Института 
молекулярной биологии Александр 
Макаров и  директор Института 
проблем лазерных и информаци-
онных технологий РАН Владис-
лав Панченко, который к тому же 
занимает должность директора 
Института молекулярной физики 
научно-исследовательского цен-
тра (НИЦ) «Курчатовский инсти-
тут». Президентом Курчатовского 
института является  Михаил Ко-
вальчук, который несколько раз 
безуспешно пытался избраться 
в академики РАН.

Взяв самоотвод, все три канди-
дата сослались на одну причину — 
«неурегулированность в  полном 
объеме ряда процедурных вопро-
сов». Как позже пояснил РБК уче-
ный секретарь РАН Михаил Паль-
цев, порядок выборов в президен-
ты был утвержден президиумом 
РАН, а не общим собранием членов 
академии — высшим управляющим 
органом РАН. Макаров и Панченко 
возмутились, что процедуру выбо-

ров утвердил орган, подконтроль-
ный Фортову, уточнил в разговоре 
с РБК депутат и член-корреспон-
дент РАН Гаджимет Сафаралиев.

Хотя РАН подчиняется имен-
но правительству, кабинет мини-
стров принимает участие в  про-
исходящем опосредованно.  Сразу 
после самоотвода всех трех канди-
датов премьер-министр Дмитрий 
Медведев рассказал, что собирает-
ся обсудить с Фортовым ситуацию 
с  выборами в  академии. «Надо, 
чтобы там  коллапс не  наступил. 

Но я еще позвоню нашему коллеге 
Фортову, если надо, еще кому-то, 
но это, конечно, не очень хорошо. 
Надо, чтобы они как-то определи-
лись», — сказал Медведев.

Если  бы выборы состоялись, 
их наиболее вероятным победите-
лем был бы Фортов, предположили 
в разговоре с РБК пять академиков, 
пожелавших остаться неназван-
ными. Но он бы выиграл не толь-
ко из-за проблем с документами, 
но и благодаря поддержке научно-
го сообщества, полагают собесед-

ники. Фортов просил не продлева 
ть его полномочия, для того что-
бы его статус президента не давал 
ему преимущества на следующих 
выборах, заявил он РБК. Будет ли 
Фортов участвовать в выборах осе-
нью, он сказать затруднился. Высо-
копоставленный федеральный чи-
новник рассказал РБК, что Фортова 
не было смысла убеждать остаться 
во главе академии, поскольку «он 
все равно хочет уйти».

Версию о спланированном са-
моотводе кандидатов на  общем 

собрании высказал академик Бо-
рис Кашин. Он назвал Макарова 
и Панченко «засланными казач-
ками». Он заметил, что  наукой 
в  стране управляют представи-
тели «известного дачного коопе-
ратива». Позже он уточнил РБК, 
что имел в виду помощника пре-
зидента Андрея Фурсенко, кото-
рый курирует образование и нау-
ку, и Михаила Ковальчука.

Временно исполняющим обя-
занности главы РАН был назна-
чен вице-президент академии 
Валерий Козлов. По  его словам, 
предварительная дата выборов — 
27 сентября. Выступая во вторник, 
28 марта, перед журналистами, он 
заявил, что обсуждал выборы пре-
зидента академии с представите-
лями администрации президен-
та и правительства. Он также зая-
вил, что у Ковальчука нет шансов 
стать руководителем РАН по дей-
ствующим правилам. «Выдвинуть, 
конечно, можно, но избраться он 
не может. Он член-корреспондент, 
а не академик. А президентом мо-
жет стать только академик», — по-
яснил Козлов, отметив, что  бли-
жайшие выборы в  действитель-
ные члены академии состоятся 
не раньше 2018 года.

Ковальчук — старший брат Юрия 
Ковальчука, крупнейшего акцио-
нера банка «Россия», который был 
включен Минфином США в санк-
ционный список как представитель 
«ближнего круга» Владимира Пути-
на. Михаил Ковальчук пытался из-
браться действующим академиком 
несколько раз. Так, в 2007 году пре-
зидиум РАН назначил его в обход 
устава академии и.о. вице-прези-
дента РАН. Необходимость такого 
шага, писала «Газета.Ru», была ар-
гументирована открывшимся у го-
сударства интересом к нанотехно-
логиям, курировать которые и был 
поставлен Ковальчук. Предполага-
лось, что в 2008 году он займет эту 
должность на основании голосова-
ния общего собрания РАН, но ака-
демики не  выбрали Ковальчука. 
Теперь для Ковальчука это личная 
история, предположил в разговоре 
с РБК профессор Михаил Гельфанд.

По действующим правилам у президента Курчатовского института Михаила Ковальчука (на фото) нет 
шансов стать руководителем РАН, отметил временно исполняющий обязанности главы РАН Валерий Козлов
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Почему в России ученые 
и власть не доверяют 
друг другу

Первую стадию погрома в РАН 
объясняли соблазном собствен-
ности. Теперь мало что оста-
лось, зато на кону символиче-
ский ресурс.

Провалы «абстрактного 
менеджмента»

Множество комментариев намека-
ет на тайные планы окончательно 
добить академию и саму науку. Но, 
возможно, это скорее повод обоб-
щить ситуацию — хотя бы из ува-
жения к предмету.

Наверху популярна идеология, 
согласно которой любое дело мо-
жет поднять грамотный менед-
жер  — внешнее по  отношению 
к предмету управление. Инвари-
анты и типовые алгоритмы реше-
ния проблем сильнее специфики 
отрасли. Есть такая профессия — 
управлять всем подряд!

Но далеко не все поддается аб-
страгированию в принципе — в осо-
бенности в том, что так или иначе 
связано с творчеством. Если идеаль-
ного менеджера посадить управ-
лять искусством, он эффективно 
распродаст то, что есть, и убьет все 
на данный момент «неэффектив-
ное». Процесс остановится во веки 
веков, и арт-рынок заполнят под-
делки с фальшивой атрибуцией.

То же с наукой. Великие откры-
тия, как правило, случайны, возни-
кают как побочный и часто неожи-
данный результат исследователь-
ского проекта. Вполне зарегулиро-
вать процесс и запрограммировать 
результат не могут и сами ученые. 
Тем  более это не  в  компетенции 
абстрактного менеджмента, сколь 
угодно качественного. Скорее нао-
борот: качество управления опре-
деляется здесь пониманием границ 
допустимого вмешательства. Наш 
менеджмент таких границ не  ви-
дит и вряд ли о них слышал. Девиз 
тотального рукосуйства — «нам нет 
преград!» Все подчинить деталь-
ному планированию и отчетности 
по жестким формальным, механи-
чески исчисляемым критериям — 
идеал эффективного управления 
тем, в чем не смыслишь, то есть всем.

Научный менеджмент должен 
быть научным, а значит, подчиня-
ется нормам инициации и репута-
ции. Всякий, касающийся сферы 
знания, должен быть наукой при-
нят, а  при  нарушении этических 
и профессиональных норм из на-
уки абортирован. Плагиат, фаль-
сификация и фабрикация, уличе-
ние в некомпетентности — все это 
рушит репутацию автоматически. 
В администрировании бывает вся-
кое, но все же есть пределы.

У нас таких пределов нет. Много-
кратно и неопровержимо доказано, 
что вводимая система формализо-
ванной оценки результативности, 
основанная на статистике публика-
ций, индексах цитирования и про-
чей некритично усвоенной библи-

ометрии, не  просто некорректна, 
но и глубоко антинаучна. Прямое 
использование такой индексации 
исключено для большинства дис-
циплин, а  гуманитарное знание 
подпадает под этот запрет полно-
стью. В одном только нашем проек-
те 2011–2016 годов об этом изданы 
две книги: «Измерение философии» 
и «Идеи и числа. Основания и кри-
терии оценки результативности фи-
лософских и  социогуманитарных 
исследований». Вопиющим ошиб-
кам и провалам административной 
наукометрии и библиометрии по-
священо множество высоких кон-
ференций, обращений и аналити-
ческих записок. Не  оставляет со-
мнений мировой опыт. Австралия 
за шесть лет эксперимента именно 
с этими индексами едва не угроби-
ла собственную науку. В ряде пере-
довых стран прямое использование 
библиометрии запрещено законо-
дательно (видимо, с учетом силы 
административного соблазна).

У  нас этот инструмент особо 
тупой, поскольку создан людьми, 
знающими предмет понаслыш-
ке, и  грязный, поскольку вскры-
тие ошибок здесь просто игнори-
руют. Оценки в зачетки себе ставят 
сами двоечники, а чистоту опыта 
контролируют лаборанты с немы-
тыми руками. Если в «вертикали» 
поток информации о  системной 
ошибке не срабатывает, значит, ее 
либо блокируют, либо игнорируют, 
что одинаково плохо.

Стенания о том, что сама наука 
формальных критериев результа-
тивности не вводит, — ошибка вто-
рого порядка. До десантирования 
в науку отрядов внешнего менед-
жмента эта проблема критичной 
не была. Здесь работают другие ме-
ханизмы регуляции и саморегуля-
ции. Что бы ни творилось в акаде-
мии, эти механизмы надо ремон-
тировать или даже запускать с нуля, 
но  подменять их  механическим 
калькулятором ошибочно и вредно. 
Система начинает работать на по-
казатели, а не на результат, а потому 
деградирует, что мы и наблюдаем 
без дополнительной оптики. Пре-
тензий к академии множество, од-
нако «с земли», из институтов, вид-
но, что главные проблемы и угрозы 
уже исходят не из нее.

Новый менеджмент расплодил 
популяцию аппарата, завалив уче-
ных бессмысленной отчетностью, 
какой не было даже при советской 
бюрократии. В ряде отношений, на-
пример в финансировании в рам-
ках возможного, взаимодействие 
есть, но остается все тот же вопрос 
эффективности. Если наука создаст 
«зеркало» — формальную систему 
критериев исчисления результа-
тивности работы аппарата, то ре-
зультативность деятельности ми-
нистерств и ведомств по управле-
нию результативностью науки ока-
жется близкой к нулю, если не хуже. 
Поэтому лучше не начинать.

Высшие цели и низшие 
интересы

Строго говоря, это проблема фило-
софская и аксиологическая. Пло-
ский утилитаризм в  отношении 
к науке неразумен и неэффективен. 
Наука возникает из естественной 
и неустранимой потребности чело-
века знать, а уже потом для «поль-
зы». Ее содержат и пестуют в том 
числе во славу страны, государства 
и власти (почти как искусство вы-
соких достижений или истинный 
спорт). Тогда она расцветает и дает 
полноценную отдачу. В  СССР, 
в стране научной идеологии, нау-
ка не могла не быть передовой — 
это была проблема политическая, 
как полеты в космос. Страна про-
сто обязана была иметь полный 
научный комплекс  — явление 
в истории из редчайших. Пробле-
мы народного хозяйства и  ВПК 
решались, но именно и только по-
тому, что даже у коммунистов в от-
ношении к науке оставался запас 
пиетета и превентивного доверия, 
позволявший ходить туда, не знаю 
куда.

В  этом плане слезные обра-
щения ведущих исследователей 
с  просьбами к  власти поставить 
крупную народно-хозяйственную 
задачу, которую можно было  бы 
опять с блеском решить, понятны, 
но близоруки. Если наука не может 
ставить задачи сама себе, через ко-
роткое время начинаются пробле-
мы и с практической отдачей.

Наука — это особого рода соци-
альная и институциональная сре-
да, и выдернуть из нее «особо эф-
фективный» фрагмент значит ис-
портить общую атмосферу, а она 
здесь главное. Даже гениям нужна 
почва, которую создают посред-
ственности. Если из  100 ученых 
уволить 90 не самых эффективных 
и оставить десять лидеров, то через 
короткое время вы получите ту же 
пропорцию: один лидер на девять 
середняков. Не говоря уже о том, 
что в наших условиях оптимизация 
способна затруднить жизнь или во-
все выбросить из науки не одного 
потенциального гения — со всеми 
вытекающими для практики, в том 
числе для заводов и пушек.

Голый утилитаризм как раз и по-
рождает абстрактный менеджмент, 
который, в свою очередь, создает 
множество лишних проблем. По-
сле нововведений в допуске к за-
щите ученый с несколькими при-
знанными книгами не может за-
щититься, не набрав полутора де-
сятка статей в журналах из списка 
ВАК, что для гуманитарной сферы 
нелепо. Говорить о риске проник-
новения в науку людей недостой-
ных, но умеющих пробить толстое 
издание, в нашем положении вооб-
ще неприлично. Именно после того 
как  управление и  политика вне-
дрились в науку со своими людь-
ми и порядками, здесь появились 

толпы липовых докторов, которых 
к тому же не удается лишить степе-
ни, даже когда ничтожество авто-
ра и результата очевидно, а диплом 
сохраняется только благодаря мно-
гоходовым интригам с использова-
нием служебного положения. По-
сле чего борьба за научные степени 
и звания становится делом как ми-
нимум сомнительным.

Политика присвоения

Страна «встает с колен» интерес-
ным образом. Огромный ресурс 
тратится на  создание картин-
ки «с  нами опять считаются», 
но при этом на колени ставят всю 
страну. В  данном случае целый 
институт — академическую науку. 
Хотя известно, что  делать науку 
можно даже в тюрьме или  в  ша-
рашке, но не на коленях.

Бенефициары в целом понятны. 
Политика доступа к телу главного 
оператора ручного управления не-
избежно порождает тягу к устране-
нию конкуренции и злоупотребле-
нию искусственным монополиз-
мом. В том числе на рынке произ-
водства знания. До сих пор авторы 
реформы академии скрыты, как ох-
раняемые государством свидетели, 
разве что без изменения внешно-
сти, хотя для профессии они не се-
крет с самого начала.

Что такое «экономика племян-
ников», «друзей» и  прочих, так-
же давно известно. При  желании 
можно получить и  «науку дру-
зей» — или как минимум «акаде-
мию неравноудаленных». Раньше 
«бросали» на  отрасль из  партно-
менклатуры — теперь из лояльного 
окружения. В новых стратегиях раз-
вития дружно пишут о главенствую-
щей роли системного доверия в эко-
номике. «Наука друзей» неизбежно 
породит системное недоверие и не-
уважение в отрасли, что приведет 
к еще большему упадку.

Первую стадию погрома в РАН 
объясняли соблазном собственно-
сти. Теперь мало что осталось. Зна-
чит, на кону символический ресурс, 
что тоже немало. Руководить «сво-
ей» академией приятно, даже если 
она ради этого разграблена и опу-
щена. Это, примерно как Исаакий 
для  РПЦ, символический и  мо-
нументальный капитал которого 
не сравним с доходами от посети-
телей, тем более в масштабе церкви.

Однако все это капитал мало-
ликвидный и очень ненадежный. 
При сколько-нибудь серьезной пе-
ретряске он оборачивается лиш-
ним грузом позорных, а то и вовсе 
криминальных деяний. Награда 
становится уликой. Власти, озада-
ченной проблемой «учебника исто-
рии», такой багаж ни к чему.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Александр Рубцов,
руководитель Центра анализа 
идеологических процессов

Материальный интерес

Финансовой мотивации в управле-
нии РАН практически нет, предпо-
лагает в разговоре с РБК Гельфанд. 
Тот же Курчатовский институт по-
лучил в  2016 году 14,8 млрд руб., 
что почти в четыре раза больше, 
чем  РАН с  его бюджетом 4 млрд 
руб. Другого мнения придержива-
ется историк, член-корреспондент 
РАН Аскольд Иванчик. Как он ска-
зал РБК, Фортов добился запрета 
на продажу имущества и земли ин-
ститутов РАН. Ранее оно принадле-
жало академии, но после реформы 
РАН, запущенной в 2013 году, пере-
шло под управление ФАНО. Сначала 
Фортов договорился с Владимиром 
Путиным о  введении моратория 
на  продажу и  застройку земель 
РАН в течение двух лет, а  потом 
согласовал продление моратория 
еще на год. В 2017 году мораторий 
истек, указал Иванчик, а  Фортов 
больше не президент РАН, поэтому 
отстоять земли академии больше 
некому. В правилах землепользо-
вания и застройки (ПЗЗ), которые 
Москва примет до 1 июля, прописа-
на возможность строительства ком-
мерческих объектов на землях РАН.

Внимание Фортова к имуществу 
академии вызывало неудоволь-
ствие со стороны администрации 
президента, рассказал РБК собе-
седник, близкий к Кремлю. По его 
словам, среди противников Фор-
това — помощник президента Ан-
дрей Фурсенко, который считает 
непрозрачной существующую про-
цедуру выборов. Самоотвод всех 
кандидатов в  РАН также связы-
вают с инициативой администра-
ции президента. Так, Фортов при-
нял решение отказаться от участия 
в выборах после разговора с Вла-
димиром Путиным, утверждает со-
беседник РБК в руководстве РАН 
и подтверждает источник в адми-
нистрации президента.

«Очевидно, что те, кто сплани-
ровали перенос выборов, считали, 
что может не пройти тот человек, 
который им нужен. Таким обра-
зом они пытаются создать условия 
для  назначения его в  президен-
ты», — заметил в разговоре с РБК 
депутат и вице-президент РАН Жо-
рес Алферов.

Госдума готовит поправки в за-
кон о РАН, которые позволят пре-
зиденту страны самостоятель-
но назначать главу организации, 
рассказал ученый секретарь РАН 
Пальцев 20 марта, отметив, что ви-
дел соответствующие документы. 
В профильном комитете Госдумы 
о такой инициативе пока не слы-
шали, заявил РБК председатель ко-
митета Вячеслав Никонов. Законо-
проект зародился не в нижней па-
лате парламента, а в администра-
ции президента, полагает депутат 
Олег Смолин. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков отверг 
эти предположения, указав, что, 
пока среди академиков не  будет 
сформирован консенсус по этому 
вопросу, Кремль не будет высказы-
вать свое мнение.

Представитель Ковальчука от-
казался от комментариев, указав, 
что президент Курчатовского ин-
ститута не является членом акаде-
мии и не имеет отношения к выбо-
рам в организации. РБК ожидает от-
вет от пресс-службы Курчатовско-
го института. Фурсенко не ответил 
на запрос РБК. До Панченко РБК до-
звониться не удалось. 
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Стали известны подробности нападения на Росгвардию в Чечне

А была ли ИГИЛ?
ИННА СИДОРКОВА

РБК стали известны подроб-
ности нападения боевиков 
на часть Росгвардии в Чечне 
в ночь на 24 марта. Боевики 
состояли на «ваххабитском» 
учете, находящиеся в казарме 
гвардейцы были без оружия, 
а дежурные на КПП спали, 
рассказали РБК источник 
в Росгвардии и собеседник, 
близкий к силовым структу-
рам Чечни.

Внезапная атака 

Военнослужащие воинской части 
Росгвардии (в/ч 3761) в чеченской 
станице Наурской, на которых 
в ночь с четверга на пятницу, 
24 марта, напали боевики, были 
без оружия. Об этом РБК сооб-
щили источник в Росгвардии и 
собеседник, близкий к силовым 
структурам Чечни.

К шести часам вечера все во-
еннослужащие, согласно руково-
дящим документам, сдают ору-
жие в комнату хранения, ключи 
от которой находятся у дежур-
ного воинской части, рассказа-
ли источники РБК. В случае на-
падения на часть дежурные на 
контрольно-пропускном пункте 
(КПП) должны доложить об этом 
командиру подразделения. Ко-
мандир, в свою очередь, должен 
взять ключи от «оружейки» у де-
журного по части и выдать бой-
цам оружие. Но в ночь нападения 
никаких сигналов тревоги от де-
журных на КПП не поступало: во 
время атаки они спали, утвержда-
ют собеседники РБК.

Боевики перелезли через 
ограждение части, незамет-
но в тумане пробрались к КПП 
и зашли через открытую дверь, 
поскольку во время дежур-
ства дверь закрывать не поло-
жено, восстановил хроноло-
гию атаки источник РБК, близ-
кий к силовым структурам Чеч-
ни. Нападавшие зарезали  двоих 
спящих  дежурных, забрали их 
автоматы и резиновые дубин-
ки. Войдя на территорию части, 
боевики наткнулись на патруль. 
Всего в нападении на  гвардей-
цев участвовали восемь человек, 
утверждают собеседники РБК.  
Шестеро боевиков были убиты 
во время завязавшейся пере-
стрелки с патрульными, у кото-
рых в отличие от остальных бой-
цов части оружие было при себе. 
Еще двое подельников боевиков 
при атаке были за территорией 
воинской части  — «стояли на 
стреме», и поэтому, когда под-
нялась паника, успели скрыть-
ся, пояснил второй источник. 
Один  из двух сбежавших уже 
пойман, рассказал собеседник 
из Росгвардии.

Услышав звуки стрельбы, один 
из рядовых части 15 минут пы-
тался дозвониться до дежурно-

го, а другой контрактник позво-
нил в соседнюю воинскую часть 
и сообщил о нападении, но ему 
не сразу поверили, рассказали 
источники РБК. Ранее ТАСС со 
ссылкой на собственный источ-
ник сообщал, что боевиков было 
не шесть, а восемь. По данным 
агентства, нападение было от-
бито после боя у КПП.

Как минимум шесть из восьми 
нападавших стояли на профилак-
тическом (так называемом вахха-
битском) учете, заявил источник 
РБК, близкий к силовым структу-
рам Чечни. «Вахучет» — это орга-
низованная МВД на Кавказе прак-
тика неофициального учета подо-
зреваемых в экстремизме . В одной 
из групп во «ВКонтакте» появились 
фото убитых, которые сфотографи-
рованы, предположительно, при 
постановке на профилактический 
учет. Атаковавшие воинскую часть 
«полезли исключительно за ору-
жием», заключает собеседник РБК.

Старые знакомые

Боевики были хорошо знакомы 
с территорией воинской части, 
отметил источник, близкий к си-
ловым структурам Чечни. «Неко-
торые из них ранее принимали 
участие в строительных работах: 
подкрашивали что-то, белили», — 
рассказал он.

Один из шести погибших бой-
цов Росгвардии был связистом и 
оказался на месте перестрелки 
случайно. «Там были двое дежур-
ных на КПП, трое в патруле, а этот 
связист оказался не в то время не 
в том месте», — рассказал источ-
ник из Росгвардии. При  этом в 
ночь на пятницу в наряде на КПП 
должны были дежурить трое во-
еннослужащих, но один из них 
«отпросился». Распорядок дня — 
в соответствии с законодатель-
ством — утверждает командир. 
Однако в случае необходимости 
рабочий день может быть прод-

лен, объяснил источник. По его 
словам, командование воин-
ской части, на которую было со-
вершено нападение, «без всякой 
необходимости» устанавливало 
круглосуточный режим службы. 
Чтобы взять «выходной», воен-
нослужащие давали взятку, ска-
зал собеседник.

«Там есть такая фишка: подхо-
дишь к командиру, отваливаешь 
ему [сумму денег] и на недельку 
убываешь домой по своим делам. 
За это теперь парня ходят поса-
дить», — рассказал он. Источник, 
близкий к чеченским силовым 
структурам, добавил, что «сут-
ки погулять» за территорией во-
инской части стоит 1 тыс. руб., а 
сами военнослужащие называют 
такой отгул «про**ом».

По словам собеседника, па-
трульные, заметив ночь ю плохо 
различимых в тумане посторон-
них, крикнули: «Стой!» На это бо-
евики ответили: «Свои, с пр**ба 
возвращаемся». Именно из-за 
того, что патрульные услышали 
знакомые для них слова, они не 
отреагировали должным обра-
зом, отметил собеседник. «Толь-
ко когда боевики открыли огонь, 
стало ясно, что это не свои», — за-
ключил источник РБК.

Редакция РБК ожидает от-
вет на запросы из Росгвардии, 
Следственного комитета России 
(СКР), а также из МВД по Чечне. 
СКР по Чечне предложил РБК от-

править запросы в СКР по СКФО 
и Росгвардию «для рассмотрения 
по существу».

Версия «Новой»

«Новая газета» поставила под со-
мнение официальную версию ги-
бели напавших на часть Росгвар-
дии. Согласно выводам издания, 
боевики погибли не во время от-
ражения атаки, а были расстре-
ляны «практически в упор» уже 
после задержания. «У всех убитых 
входное пулевое отверстие распо-
ложено в районе ушной ракови-
ны», — говорилось в статье.

Аргументируя свои выводы, 
«Новая газета» писала, что на ле-
вой кисти одного из убитых тер-
рористов отчетливо виден ров-
ный свежий кровоподтек, напо-
минающий по своему виду след от 
наручников. «Новая газета» так-
же утверждает, что муляжи поя-
сов шахидов были примотаны уже 
к трупам боевиков. «Также отчет-
ливо видно, что СВУ [самодельное 
взрывное устройство] примотано 
к телу погибшего  желтым скотчем 
поверх свежих пятен от земли, 
травы и крови на кофте «нападав-
шего», — подчеркивало издание.

По информации «Новой га-
зеты» в военной части 3761 не-
сут службу преимущественно ко-
мандированные из других реги-
онов военнослужащие (источник 
РБК уточнил, что в части служат 

Услышав звуки стрельбы, один из рядовых части 

15 мин. пытался дозвониться до дежурного, а другой 

контрактник позвонил в соседнюю воинскую часть 

и сообщил о нападении, но ему не сразу поверили, 

рассказали источники РБК

«То, что атакующие были уничтожены на месте, говорит о высокой подготовленности и профессионализме российских 
военнослужащих», — заявил РБК советник директора Росгвардии Александр Хинштейн
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Один из шести погибших бойцов Росгвардии 

был связистом и оказался на месте перестрелки 

случайно. «Там были двое дежурных на КПП, трое 

в патруле, а этот связист оказался не в то время 

не в том месте», — рассказал источник из Росгвардии

исключительно военнослужащие 
по контракту). «Новая» со ссыл-
кой на жителей станицы Наур-
ской выдвинула версию о том, 
что между местными чеченцами 
и военнослужащими части слу-
чился конфликт на националь-
ной почве, в ходе которого могли 
быть задержаны чеченцы. «Одна-
ко эта версия все равно не про-
ясняет обстоятельства ранения 
и смерти девяти гвардейцев», — 
подчеркивало издание.

Снайпер, следы 
от веревки и СВУ

Некоторых убитых «снял снайпер, 
дагестанец», объяснил собесед-
ник РБК из Росгвардии пулевые 
ранения боевиков в голову. По его 
словам, все атаковавшие часть — 
жители станицы. Помимо ножей 
у них были при себе СВУ.

«Пояса шахидов были не му-
ляжами [как ут  верждалось в офи-
циальной версии], а СВУ, которые 

боевики примотали скотчем», — 
рассказал источник из Росгвар-
дии, подчеркнув, что взрывные 
устройства являлись маломощ-
ными. «Если бы один из террори-
стов привел свой пояс в действие, 
то сам бы от этого не погиб», — 
пояснил собеседник.

Следы на кисти руки, которые 
заметила «Новая», остались от ве-
ревки резиновой дубинки, утвер-
ждают источники РБК. Фото (18+) 
одного из убитых опубликовано 
на сайте аналитического сообще-
ства «Оперативная линия». Кро-
ме того, «Новая» ранее обнаро-

довала фото другого погибшего. 
На обеих фотографиях следы на 
руках скорее от веревки, а не от 
наручников, сказал РБК заведу-
ющий кафедрой судебной меди-
цины Первого московского госу-
дарственного медицинского уни-
верситета имени И.М. Сеченова 
Юрий Пиголкин.

«Повреждения нехарактерные 
для действия от металла наруч-
ников, потому как у следа неров-
ные края, — прокомментировал 
судмедэксперт фото «Новой». — 
Если бы были наручники, то поло-
са была бы ровная. По характеру 
след [на фото «Новой»] напоми-
нает песочные часы. На нижней 
и верней частях кисти имеются 
ссадины. Возможно, его тащили 
за руку». Однако полностью ис-
ключать версию издания с наруч-
никами нельзя, сказал Пиголкин. 
По его словам, такое повреждение 
могло быть нанесено наручника-
ми в том случае, если он пытался 
стянуть с себя браслет.

Усиление мер 
безопасности

Советник директора Росгвардии 
Александр Хинштейн отказался 
давать оценку публикации «Но-
вой газеты». «Есть возбужденное 
уголовное дело, есть следствен-
ная группа, есть тела как наших 
военнослужащих, так и боеви-
ков. И, безусловно, по делу будут 
проведены все необходимые экс-
пертизы, включая патологоанато-
мические. Экспертиза установит 
причину смерти каждого», — зая-
вил он корреспонденту РБК.

После нападения на Северном 
Кавказе «был введен боевой ре-
жим», добавил Хинштейн. На во-
прос, усилились ли меры безо-
пасности в Москве после событий 
24 марта, Хинштейн ответил, что 
ему об этом ничего не известно. 
По мнению советника директора 
Росгвардии, в любом случае анти-
террористические меры в Москве 
и по всей России «применяются 
активно и эффективно».

«Произошедшее показало, что 
проблема международного тер-
роризма, его угроза в России тоже 
актуальна. Нацгвардия сегодня 
находится на переднем крае не 
просто терроризма, а терроризма 
международного», — добавил он. 
Хинштейн отметил, что при напа-
дении у боевиков было преиму-
щество. То, что атакующие были 
уничтожены на месте, говорит о 
высокой подготовленности и про-
фессионализме российских воен-
нослужащих, заключил он.

Радикальные симпатии 

Несмотря на то что ответствен-
ность за нападение взяли на себя 
боевики запрещенной в Росссии 
организации ИГИЛ и в последнее 
время количество симпатизирую-
щих радикальным исламистам на 
Северном Кавказе увеличилось, 
опасаться «возвращения в 90-е» 
не стоит, считают опрошенные 
РБК эксперты.

Первые ячейки ИГИЛ в регио-
не появились с конца 2014 года. 
Окончательно кавказская ветвь в 
виде группировки «Вилаят Кавказ» 
(«вилаят» означает «провинция») 
оформилась в июне 2015 года, ког-
да главарь «Вилаята» принес клят-
ву верности лидеру «Исламско-
го государства». На сегодняшний 
день только в официальном ро-
зыске по Северному Кавказу фи-
гурируют около 50 действующих 
боевиков ИГ  ИЛ, рассказал РБК 
военный эксперт Андрей Паюсов. 
А число сочувствующих в разы 
больше, отметил он. «Роскомнад-
зор постоянно блокирует террори-

стические паблики и сайты. Но лю-
бая вновь созданная группа за сут-
ки набирает минимум 500 подпис-
чиков», — рассказал Паюсов.

Количество лояльных ради-
калам серьезно увеличилось по-
сле вступления России в сентябре 
2015 года в войну в Сирии, отме-
тил руководитель отдела иссле-
дований ближневосточных кон-
фликтов Института инноваци-
онного развития Антон Марда-
сов. «Когда чеченцы увидели, что 
наши Силы специальных опера-
ций проводят рейды с нашивка-
ми шиитской «Хезболлы», это вы-
звало у них не то что недоумение, 
но и, прямо скажем, злость», — 
сказал он, напомнив, что боль-
шинство жителей республики — 
сунниты. Отправка «чеченско-
го» батальона военной полиции 
Минобороны в Сирию связана с 
попыткой сгладить религиозные 
противоречия, считает Мардасов.

Исламистское подполье суще-
ствует до сих пор, и боевики про-
должают устраивать диверсии, 
указал доцент кафедры зарубеж-

ного регионоведения и внешней 
политики РГГУ Сергей Маркедо-
нов. К примеру, в августе 2016 года 
ИГИЛ взяло на себя ответствен-
ность за атаку на пост ДПС в Под-
московье, в декабре — за нападение 
на полицейских в Грозном, напом-
нил он. Но это не означает, что с бо-
евиками не ведется борьба и они 
вольготно себя чувствуют, — воз-
вращения в «Россию 90-х» ожидать 
не стоит, поскольку крупных терро-
ристических группировок в России 
не осталось, уверен Маркедонов.

ИГИЛ взяло на себя ответствен-
ность за теракт, поскольку пытает-
ся привлечь к себе медийное вни-
мание на фоне поражений в Сирии 
и Ираке в 2016 году, считает вос-
токовед, старший преподаватель 
НИУ ВШЭ Леонид Исаев. «Для джи-
хадистов самое страшное — если о 
них забудут и перестанут писать и 
говорить. Их главная стратегия не 
в том, чтобы организовать теракт, 
а в том, чтобы мониторить терак-
ты и как только что-то произошло, 
заявить о том, что это мы», — по-
дытожил эксперт. 

Официальная версия

По версии силови-
ков (Росгвардии, СК 
и НАК), группа из 
шести боевиков в 
ночь с 23 на 24 мар-
та, имея при себе 
ножи и огнестрель-
ное оружие, «вос-
пользовавшись 
туманом», соверши-
ла нападение на во-
инскую часть 3761, 
расположенную в 
станице Наурской 
(Чечня). В результа-
те нападения погиб-
ли шесть военнослу-
жащих Росгвардии, 
еще трое получили 
ранения. В ходе 

перестрелки были 
убиты шесть боеви-
ков. На телах двух 
из них были обнару-
жены муляжи поя-
сов смертников.
Ответственность 
за произошедшее 
взяла на себя запре-
щенная в России 
организация «Ис-
ламское государ-
ство» (ИГИЛ). Пре-
зидент Владимир 
Путин назвал эту 
террористическую 
атаку «тяжелым 
событием», а глава 
Чечни Рамзан Ка-
дыров заявил, что 

считает себя вино-
ватым в нападении.
«В данном случае 
в первую очередь 
это моя вина и вина 
всех силовых и пра-
воохранительных 
структур, находя-
щихся в Чечне», — 
сказал Кадыров. 
По его словам, воен-
ные «расслабились, 
думали, что всех 
нейтрализовали 
и задержали». Гла-
ва ЧР считает, что 
радикалы планиро-
вали захват оружия 
для совершения 
терактов.
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В ближайшее время власти 
могут обязать крупнейших 
сотовых операторов пере-
смотреть тарифы на услугу 
СМС-рассылок для банков, 
ретейла и других клиентов. 
Операторам также грозит 
штраф до 2 млрд руб. за их за-
вышение.

Оптом не дешевле

 Комиссия Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) нашла при-
знаки нарушения антимонополь-
ного законодательства в деле про-
тив мобильных операторов — МТС, 
«МегаФона», «ВымпелКома», «Т2 
Мобайл» («дочка»  Т2 РТК Холдин-
га, оказывающего услуги под брен-
дом Tele2) — и еще ряда компаний, 
открытом по заявлению страховой 
компании «СОГАЗ-Мед». Об этом 
говорится в заключении об обстоя-
тельствах дела от 3 марта 2017 года 
(копия документа есть в распоря-
жении РБК).

«СОГАЗ-Мед» обратился в ФАС 
после изменения тарифов опера-
торов на СМС-рассылки. До сере-
дины 2014 года страховая компа-
ния осуществляла рассылку со-
общений своим клиентам с по-
мощью компаний-агрегаторов. 
Такая схема работы позволяла за-
казчику получать услугу со скид-
кой, поскольку агрегаторы зака-
зывали СМС-рассылку у операто-
ров «оптом», сразу для нескольких 
клиентов. Кроме того, агрегаторы 
могли снижать общую стоимость 
рассылки за счет отправки СМС из 
сетей региональных операторов, у 
которых цены на подобную услугу 
были ниже. В середине 2014 года 
в силу вступили поправки к зако-
ну «О связи», после чего сотовые 
компании стали требовать заклю-
чения прямых контрактов с кли-
ентами на своих условиях.

В конце 2014 года «МегаФон» 
и МТС, а в 2015 году «ВымпелКом» 
и «Т2 Мобайл» поменяли тарифы 
на СМС-рассылку. Новые условия 
сделали невозможным объедине-
ние заказчиков в пулы, что при-
вело к росту стоимости услуги для 
каждого из них.

В результате, по оценке ко-
миссии ФАС, в 2015 году для 
«СОГАЗ-Мед» тариф на рассылку 
СМС абонентам МТС увеличился 
на 176%, «МегаФона» — на 116%, 
«ВымпелКома» — на 77%, «Т2 Мо-
байл» — на 33%. Но отказывать-
ся от рассылки клиенты не стали, 
несмотря на рост цен, указыва-
ет ведомство: число заказанных 
компаниями сообщений вырос-
ло в диапазоне от 5,52 до 125,11%.

Комиссия пришла к выводу, 
что изменение сотовыми компа-
ниями тарифной политики в ча-
сти СМС-рассылки необходимо 
квалифицировать как наруше-
ние ч. 1 ст. 10 закона «О защите 
конкуренции», которая запреща-
ет действия или бездействие ком-

пании, занимающей доминирую-
щее положение, результатом ко-
торых может оказаться ограни-
чение, устранение конкуренции, 
ущемление интересов других лиц 
в сфере предпринимательской 
деятельности либо неопреде-
ленного круга потребителей. По 
расчетам ФАС, совокупная доля 
МТС, «МегаФона», «ВымпелКо-
ма» и «Т2 Мобайл» на рынке мо-
бильной связи на конец 2015 года 
превышала 70%. По данным ана-
литической компании AC&M, эта 
четверка как на конец 2015 года, 
так и на конец 2016-го суммар-
но занимала 99% рынка мобиль-
ной связи.

До оглашения результативной 
части решения комиссии стороны 
могут представить ей свои пояс-
нения, доказательства и доводы. 
По информации источника РБК, 
близкого к одной из сторон разби-
рательства, результативная часть 
решения может быть представле-
на уже 4 апреля.

Начальник управления регули-
рования связи и информацион-
ных технологий ФАС Елена Заева 
подтвердила информацию, изло-
женную в заключении об обстоя-
тельствах дела «СОГАЗ-Мед». Ка-
ким будет исход, она не прогнози-
рует. Она лишь оговорилась, что в 
ее личной практике работы в ан-
тимонопольной службе пока не 
было случаев, когда окончатель-
ное решение было бы противо-
положным заключению об обсто-
ятельствах. Хотя в практике ФАС 
они были, уточнила Заева. Если 
операторов в итоге признают на-

рушившими закон о конкуренции, 
они будут обязаны устранить на-
рушения, то есть пересмотреть 
тарифную политику на СМС-рас-
сылки, пояснила она. Кроме того, 
операторам придется выплатить 
штраф. Оборотным он будет или 
фиксированным, зависит от окон-
чательного решения по делу.

Объем оборотного штрафа мо-
жет составлять от 1 до 15% от вы-
ручки на этом рынке. По оцен-
ке AC&M, в 2016 году объем рын-
ка СМС-информирования в Рос-
сии без учета Сбербанка составил  
14,026 млрд руб. (рост на 27% по 
сравнению с 2015 годом). Основ-
ная часть выручки приходит-
ся именно на МТС, «МегаФон», 
«ВымпелКом» и «Т2 Мобайл», то 
есть оборотный штраф для них 
суммарно может составить до 
2,1 млрд руб. Для сравнения, вы-
ручка МТС в 2016 году в России — 
400,6 млрд  руб.

Представитель «МегаФона» от-
метил, что компания поменяла 
схему взаимодействия с заказчи-

ками из-за изменений в законода-
тельстве и «не понимает претен-
зии ФАС». «Мы также не согласны 
с анализом рынка, который про-
вела ФАС. Рынок информирова-
ния и рекламы включает не толь-
ко СМС, такие услуги оказываются 
по электронной почте, через мес-
сенджеры, приложения и другие 

сервисы», — указал представитель 
«МегаФона».

В «СОГАЗ-Мед» не ответили на 
вопросы РБК. Представители МТС, 
«ВымпелКома» и «Т2 Мобайл» от-
казались от комментариев.

СМС без спама

За 2016 год общий объем СМС-рас-
сылок в России вырос на 7%, до 
25,3 млрд сообщений. По мнению 
аналитика AC&M Оксаны Пан-
кратовой, если сотовых операто-
ров обяжут вернуться к прежней 
модели тарификации (в том числе 
к работе с агрегаторами), это при-
ведет к росту количества СМС-спа-
ма. «Текущая модель для рынка 

практически идеальна: операто-
ры могут контролировать каждого 
отправителя СМС, в том числе на 
предмет рассылки спама», — по-
яснила Панкратова. Пик подоб-
ных СМС-рассылок пришелся на 
2013 год, напомнила она.

С этим мнением не согласен 
председатель Национального со-
вета финансового рынка (НСФР) 
Андрей Емелин. «С 2013 года была 
изменена сама система, введены 
многочисленные нормативные и 
технологические меры по борьбе 
со спамом. Если тем, кто рассы-
лает СМС, разрешат объединять-
ся в пулы и появится один тех-
нологический партнер в статусе 
агента, это в первую очередь бу-
дет удобно», — отметил он. По сло-
вам Емелина, в начале года НСФР 
направил в Банк России предло-
жение о внесении изменений в 
закон «О  связи», предусматри-
вающее нормативное определе-
ние различных типов сообщений. 
Например, по закону банки обя-
заны информировать клиентов 
об определенных операциях, на-
правляя транзакционные сообще-
ния. «Было бы правильно, если бы 
подобные сообщения обходились 
заказчикам гораздо дешевле, чем 
рекламные. Банк России крайне 
негативно относится к тому, чтобы 
возлагать стоимость этих сообще-
ний на клиентов, поэтому банки 
зачастую компенсируют ее за счет 
других услуг, что в конечном счете 
косвенно отражается, например, 
на размере процентной ставки по 
кредиту для клиентов», — сказал 
глава НСФР. 

Сотовых операторов могут обязать изменить тарифы на рассылки сообщений

ФАС отправит СМС на пересмотр

В конце 2014 года «МегаФон» и МТС, а в 2015 году 

«ВымпелКом» и «Т2 Мобайл» поменяли тарифы 

на СМС-рассылку. Новые условия сделали 

невозможным объединение заказчиков 

в пулы, что привело к росту стоимости услуги 

для каждого из них
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Для продажи украинской «дочки» российскому банку необходимо одобрение двух стран

Кто купит Сбербанк на Украине
Быстрое решение

В середине марта президент 
Украины Петр Порошенко одо-
брил санкции в отношении пяти 
российских банков — Сбербанка, 
ВТБ, БМ-Банка, Проминвестбанка 
и VS Bank. Среди введенных мер — 
запрет выводить средства за пре-
делы страны и любые операции в 
пользу «материнских» банков.

«Санкции направлены именно 
на «дочки» российских государ-
ственных банков», — говорит Лев 
Дорф, аналитик банковской группы 
по региону EMEA международно-
го рейтингового агентства Moody’s. 
Целью украинских властей было 
вытеснение российских банков с 
государственным капиталом, со-
гласен управляющий директор по 
банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Станислав Волков. «Российских 
банков с частным капиталом санк-
ции не касались, и продажа укра-
инской «дочки» Сбербанка — это 
как раз замена государственного 
капитала частным», — резюмирует 
он. «В результате этой сделки банк 
перейдет под контроль негосудар-
ственных структур, которые не от-
носятся к российским банкам. Фор-
мально данная сделка этот вопрос 
решает», — считает Дорф.

Два источника РБК, знакомые 
с ходом переговоров, уточнили, 
что Сбербанку необходимо со-
гласовать сделку в четырех орга-
нах — Нацбанке Украины, Антимо-
нопольной службе Украины, Госу-
дарственной комиссии по цен-
ным бумагам Украины, а также в 
Нацбанке Латвии. Нацбанк Укра-
ины еще не получал официально-
го уведомления от потенциальных 
инвесторов относительно покупки 
ПАО «Сбербанк» (Киев), сообщили 
в пресс-службе НБУ.

Советник президента Ассоци-
ации украинских банков Алек-
сей Кущ подчеркивает, что Наци-
ональный банк должен будет из-
учить деловую репутацию Саида 
Гуцериева прежде, чем вынести 
решение. «Я думаю, что в данном 
случае Национальный банк Укра-
ины сам заинтересован в снятии 
напряжения. Скорее всего, пред-
варительные согласования уже 
получены. Смена собственника 
на гражданина ЕС в данной ситу-
ации вполне может снять пробле-
му. Я думаю, стоит ожидать одо-
брения», — заявил Кущ РБК.

Ряд экспертов сомневаются, 
что Сбербанк сможет легко зару-
читься поддержкой всех четырех 
организаций. По мнению главы 
экспертно-аналитического совета 
Украинского аналитического цен-
тра Бориса Кушнирука, если сме-
на владельцев является номиналь-
ной, это может стать препятствием 
при согласовании сделки. Старший 
директор банковской аналитиче-
ской группы Fitch Ratings Алек-
сандр Данилов согласен, что за-
ручиться поддержкой регулято-
ров будет непросто. Он отмечает, 
что предполагаемые покупатели 
имеют бизнес в России и поэтому 
у властей Украины могут возник-
нуть подозрения, что сделка носит 
технический характер.

По словам партнера между-
народной юридической фирмы 
Ashurst в Лондоне Сергея Остров-
ского, потенциальное внимание 
европейских регуляторов к сдел-
ке будет связано с ее структурой, 
в связи с тем что Сбербанк нахо-
дится под секторальными санк-
циями. «Европейские санкции не 
содержат прямого запрета на по-
купку европейскими гражданами 
(включая британцев) или евро-
пейскими компаниями дочерних 
предприятий российских банков, 

включенных в санкционные спи-
ски, — объяснил юрист. — Это не-
смотря на то что средства от про-
дажи будут получены таким рос-
сийским банком — продавцом». 
Но принципиально важно, чтобы 
такая сделка не содержала запре-
щенных санкциями элементов: 
например, предоставления креди-
та (или квазикредита) банку-про-
давцу или каких-либо операций с 
ценными бумагами банка-продав-
ца, отмечает эксперт.

Близкие убытки

Ускоренная продажа украинского 
Сбербанка приведет к фиксации 
убытка по вложениям в капитал 
дочернего банка и будет отраже-
на в отчетности ПАО «Сбербанк» 
по РСБУ, признавал Сбербанк. 
Аналитик UBS Михаил Шлемов 
говорит, что объем списаний, учи-
тывая вложения в капитал «доч-
ки», могут составить 8 млрд руб., 
или 1,2% от общей прогнозной 
прибыли Сбербанка в 2017 году 
(655 млрд руб.).

По мнению Волкова, Сбербанк, 
ускоряя уход с рынка Украины, ми-
нимизирует свои риски. «Саид Гу-
цериев оказывает услугу властям. 
То, что Саид Гуцериев называет 
бизнес украинской «дочки» Сбер-
банка перспективным — второсте-
пенная причина. Такие сделки так 
быстро не совершаются, если нет 
цели оказать кому-то услугу», — 
считает он.

«Непосредственные риски для 
«дочки» связаны с качеством ак-
тивов и возможным оттоком де-
позитов на фоне санкций и смены 
собственника. Они могут быть за-
крыты акционерами, однако кем и 
в какой степени, мы пока сказать 
не можем, так как не знаем дета-
лей предполагаемой сделки», — 
говорит Данилов.

«Продажа Сбербанком украин-
ской «дочки» никак не повлияет 
на рейтинг головного российско-
го банка. «Дочка» нематериальна 
относительно баланса группы», — 
добавляет Александр Данилов из 
Fitch. По итогам первых трех квар-

талов 2016  года на украинскую 
«дочку» Сбербанка приходилось 
менее 0,5% активов группы, или 
около 115 млрд руб. в рублевом 
эквиваленте.

Продажа без бренда

Григорий Гусельников 28 марта 
заявил, что приобретаемый банк 
будет переименован. Эксперты от-
мечают, что, вероятнее всего, это 
было условием сделки.

«Украинская «дочка» Сбербан-
ка, как ни странно, — это один из 
самых сложных активов для про-
дажи. У розничных клиентов сам 
бренд Сбербанка ассоциируется с 
Россией или даже СССР, что про-
тиворечит общему тренду. Это 
значит, что покупателю «дочки» 
Сбербанка придется менять ее на-
звание», — уверен Кушнирук.

«Сопутствующий ребрендинг 
будет стоить огромных денег, и не 
факт, что эти затраты будут оправ-
даны и клиенты-физлица продол-
жат нести свои сбережения в этот 
банк. Новый владелец украинско-
го банка не может не учитывать 

эти риски. Также мы не знаем, 
что там с кредитным портфелем 
у «дочки» Сбербанка, поскольку 
аудита не было. Вряд ли с учетом 
этих факторов банком могут за-
интересоваться реальные инве-
сторы», — резюмирует Кушнирук.

«С учетом негативного информа-
ционного фона, сложившегося во-
круг «дочек» российских банков на 
Украине, который только усугубился 
с введением санкций, вопрос стои-
мости локального бренда не актуа-
лен. Перед новыми собственниками 
Сбербанка встанет вопрос перезапу-
ска позиционирования на украин-
ском рынке и решения стратегиче-
ских задач. В этом отношении ста-
рый бренд не актуален», — уточня-
ет руководитель группы банковских 
рейтингов АКРА Кирилл Лукашук.

«В сложившейся ситуации клю-
чевая задача Сбербанка состоит в 
том, чтобы быстрее оградить себя 
от репутационных потерь, поэто-
му отказ от бренда Сбербанка — 
первостепенная задача»,  — до-
бавляет управляющий директор 
по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Станислав Волков. 

При участии Андрея Писарева, 
Екатерины Аликиной, Данила 
Седлова, Анастасии Демидовой, 
Натальи Новопашиной, Филиппа 
Алексеенко, Антона Фейнберга, 
Олега Макарова

Григорий Гусельников 28 марта заявил, 

что приобретаемый банк будет пере-

именован. Эксперты отмечают, что, ве-

роятнее всего, это было условием сделки
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Кто будет играть первую скрипку

Григорий Гусельников 
пришел в банковскую сфе-
ру в 1996 году. В 2001 году 
возглавил департамент 
розничного бизнеса 
Бинбанка, в 2008 году 
стал его президентом. 
В 2010 году Гусельников 
ушел из Бинбанка и воз-
главил совет директоров 
Вятка-банка.  В декабре 
2013 года Гусельников в 
качестве партнера инве-
стиционного фонда G2 
Capital Partners приобрел 
50% плюс одну акцию лат-
вийского Norvik Banka, а в 
июне 2014 года увеличил 
свой пакет акций до 82%. 
В октябре 2014 года Norvik 
Banka стал основным ак-
ционером Вятка-банка, а в 
июле 2015 года кировский 

актив Гусельникова полу-
чил и новое название — 
Норвик Банк (согласно 
данным ЦБ РФ на 1 марта 
2017 года, его активы со-
ставляют 13,6 млрд руб.).
Гусельников и его семья 
(родители и жена) владеют 
96% акций Norvik; напря-
мую ему принадлежит 
38,3% акций банка, следует 
из данных на сайте ЦБ. Он 
также является бенефициа-
ром трастов G/Settlement. 
Norvik занимает восьмое 
место в рейтинге латвий-
ских банков по объему 
активов, по данным Ассо-
циации коммерческих бан-
ков Латвии. Из данных бри-
танского реестра следует, 
что Гусельников имеет 
гражданство России и Ве-

ликобритании и проживает 
в Англии. В России у биз-
несмена нет активов, кро-
ме активов Norvik Banka, 
следует из базы СПАРК.
Группа Norvik Banka под-
держивает «европейский 
выбор» Украины, следует 
из ее пресс-релиза, а в 
России она будет «сокра-
щать присутствие» на бан-
ковском рынке. Источник 
РБК, близкий к одной из 
сторон сделки, говорит, 
что Norvik планирует 
продать свой российский 
Норвик Банк, занимающий 
182-е место в рэнкинге 
«Интерфакса» по активам. 
Это позволит «ликвиди-
ровать ряд политических 
рисков» в работе банка, 
следует из пресс-релиза. 

28-летний Саид Гуце-
риев — сын основного 
владельца «Русснефти» и 
группы «Сафмар» Михаила 
Гуцериева и двоюродный 
брат основного владельца 
Бинбанка Микаила Шиш-
ханова — тесно связан 
с бизнесом своих род-
ственников. Он занимает 
должность генерального 
директора входящего в 
группу «Сафмар» АО «Фор-
теинвест», является одним 
из акционеров группы, 
членом совета директо-
ров «Русснефти», а также 
компаний «Русский уголь» 
и «Нефтиса» (обе входят 
в «Сафмар»). Гуцериев — 
гражданин Великобрита-
нии, указала пресс-служба 
Norvik Banka, однако, 

по данным британского 
регистратора компаний 
Companies House, у него 
российское гражданство.
Первым местом работы 
Саида Гуцериева стал 
швейцарский нефте-
трейдер Glencore, много 
лет сотрудничавший с 
«Русснефтью». По словам 
Гуцериева, отец дал ему 
рекомендацию при устрой-
стве в компанию, однако 
благодаря ей у него лишь 
«приняли документы»; в 
целом никаких преферен-
ций из-за положения отца 
у Гуцериева-младшего не 
было. В Glencore он провел 
два года и восемь меся-
цев, зарплата у Гуцериева 
составляла €65 тыс. в год. 
«Я занимался по сути на-

шим же (семейным. — РБК) 
бизнесом, но со стороны 
Glencore», — говорил 
Гуцериев.
В Россию Саид Гуцериев 
вернулся в 2014 году, а 
в конце того же года, пишет 
Forbes, возглавил «Фор-
теинвест» — компанию 
по переработке нефти и 
реализации нефтепродук-
тов (в выписке ЕГРЮЛ Гу-
цериев впервые появляет-
ся в качестве руководителя 
компании в апреле 2015 
года, на конец 2014 года 
гендиректором значится 
Магомед-Али Евлоев). Ее 
основной актив — Орский 
НПЗ мощностью 6 млн т 
нефти в год.
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Минэнерго может сэкономить нефтяникам 100 млрд руб.

Обводнение сливают 
с налогами

Об этом же  сообщил журнали-
стам директор департамента 
по налоговой и таможенной по-
литике Минфина Алексей Саза-
нов. Такое письмо Минэнерго 
направило в Минфин 22 марта.

Предложение по льготам каса-
ется сильно обводненных (вода 
в составе добытой жидкости со-
ставляет больше 85–90%), выра-
ботанных месторождений с оста-
точными запасами в 5–150 млн т 
нефти. Нефтяники предложи-
ли снизить НДПИ для таких ме-
сторождений на  50%. Общий 
объем добычи такой нефти со-
ставит около 40 млн т в год (7% 
добычи в  России), из  них при-
мерно 20 млн  т приходится 
на  «Роснефть». По  словам двух 
чиновников, такие оценки пре-
доставили компании.

В  текущих налоговых усло-
виях и  при  цене нефти Brent 
в  $50 за  баррель бюджет недо-
считается примерно $2,5 млрд 
(142 млрд руб., по текущему кур-
су ЦБ) налогов в год, подсчитал 
старший аналитик «Атона» Алек-
сандр Корнилов эффект от введе-
ния льгот. Артем Кончин из ФК 
«Открытие» оценивает эффект 
в 154 млрд руб. в год. Если «Ро-
снефть» получит льготы, EBITDA 

компании в 2017 году вырастет 
на 5%, для остальных компаний 
это также приведет к существен-
ному росту финансовых показа-
телей, говорит Корнилов. На ак-
ции нефтяников больше влия-
ют колебания котировок нефти, 
но  предоставление льгот будет 
хорошей новостью, заключает 
Корнилов.

Первой льготы для своих об-
водненных месторождений 
(в частности, для Самотлора) по-
просила «Роснефть»: это было ус-
ловие продажи 19,5% акций ком-
пании в январе 2017 года консор-
циуму Glencore и Катарскому ин-
вестфонду (QHG Shares Pte. Ltd), 
писал «Коммерсантъ» со  ссыл-
кой на источники. На совещаниях 
«Роснефть» намекала, что льготы 
«под  приватизацию» пообещал 
президент Владимир Путин, рас-
сказали РБК два источника в пра-
вительстве, но прямых поруче-
ний на этот счет они не видели. 
К инициативе «Роснефти» посте-
пенно присоединились и другие 
нефтяники: 31 января премьеру 
Медведеву написал совладелец 
ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов (ко-
пия письма есть у РБК), 8 февраля 
вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу написал предправле-
ния «Газпром нефти» Александр 

Дюков, сообщали «Ведомости». 
Льготы по НДПИ недавно попро-
сил и «Сургутнефтегаз», рассказа-
ли РБК три чиновника и источник 
в компании.

Минэнерго поддерживает 
льготы для обводненных место-
рождений «Роснефти», предло-
жения других компаний анали-
зируются, сказал РБК представи-
тель министерства.

Но  инициатива нефтяных 
компаний вошла в  противоре-
чие с  масштабной налоговой 
реформой в  нефтяной отрасли. 
Минэнерго и  Минфин спори-
ли о  реформе больше двух лет 
и в начале 2017 года наконец со-
гласовали все ее параметры. Ре-
форма предполагает частичную 
замену налогов, которые взима-
ются с выручки, на новый налог 

на  добавленный доход (НДД), 
который ближе к налогу на при-
быль. В  конце января Минфин 
предложил включить Самотлор 
в список пилотных месторожде-
ний для НДД, но «Роснефть» отка-
залась. 19 января на совещании 
у  премьер-министра Дмитрия 
Медведева выяснилось, что «Ро-
снефть» не поддержит НДД, если 
не получит льгот. Медведев от-

Что такое НДД

Сейчас нефтяные ком-
пании платят НДПИ 
и экспортные пошлины, 
эти налоги взимаются 
с выручки. Реформа 
предполагает частич-
ную замену НДПИ 
новым налогом — НДД. 
Ставка налога составит 
50%, он будет взимать-
ся с дохода от прода-
жи нефти за вычетом 
экспортной пошлины, 
сниженного НДПИ, 
расходов на добычу 
и транспортировку. 

НДД должен зарабо-
тать с 2018 года пока 
в виде эксперимента 
для трех групп место-
рождений объемом 
до 15 млн т: это новые 
и зрелые участки в За-
падной Сибири, а также 
новые месторождения 
в Восточной Сибири. 
Минэнерго считает, 
что законопроект дол-
жен в первую очередь 
стимулировать добычу 
нефти на зрелых место-
рождениях в Западной 

Сибири, где добыча 
снижается. При этом 
в целом в России до-
быча растет второй год 
подряд и в 2017 году, 
по прогнозу Минэнер-
го, вырастет на 0,5 млн, 
до 548 млн т, 
а в 2018 году — 
до 553 млн т. Рост до-
бычи нефти в России 
в последние годы — 
прямой результат на-
логового администри-
рования государства, 
считает Артем Кончин. 

Компании получали 
льготы для конкретных 
проектов, завершается 
трехлетний налого-
вый маневр, который 
увеличил маржу до-
бычи нефти за счет 
переработки. Переход 
на НДД нужен для того, 
чтобы уйти от ручного 
администрирования 
множества проектов, 
это также снижает 
коррупционные риски, 
заключает аналитик.

Первой льготы для своих обводненных месторождений, в частности для Самотлора (на фото), попросила «Роснефть». Это было условием продажи 19,5% акций компании 
в январе 2017 года консорциуму Glencore и Катарскому инвестфонду
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Как налог с продаж 
повысил бы качество 
государства

Существующая налоговая 
система несправедлива к ре-
гионам и дает слишком много 
льгот крупным экспортерам 
и госкомпаниям.

Российские политики и экономи-
сты продолжают активно коммен-
тировать очередной налоговый 
маневр, неосторожно озвучен-
ный чиновниками и сводящийся 
к  снижению страховых взносов 
на фонд оплаты труда с 30 до 22% 
при  одновременном росте НДС 
с 18 до 22%. В Минэкономразви-
тия и Минфине при этом утвер-
ждают, что реформа «будет ней-
тральной для бюджета», а Кремль 
недовольно напоминает, что само 
обсуждение не  имеет предмета, 
так как Владимир Путин обещал 
не повышать на логовую наг рузку 
до  2018 года (хотя повышения 
как такового вроде бы и не ожида-
ется, да и 2018 год приближается 
стремительно). В  общем, понять 
смысл происходящего довольно 
сложно, но кажется, что российская 
бюрократия не может отказаться 
от  параноидального стремления 
к переменам ради перемен, кото-
рые усиливают зависимость обще-
ства и экономики от чиновников.

Дорого и сердито

Между тем налоги и сборы были 
и остаются важнейшим элементом 
экономической политики и значи-
мой болевой точкой для российско-
го народ ного хозяйства. Налоговая 
система страны имеет два серьез-
ных и углубля ющихся изъяна.

С  одной стороны, налого-
вое бремя совершенно не  соот-
ветствует качеству услуг, которые 
предоставляют обществу структу-
ры государственного управления 
(согласно докладу Paying Taxes 
2017 от  PricewaterhouseCoopers, 
Россия находится на 10–11-м ме-
сте в мире по уровню налогообло-
жения фонда оплаты труда и за-
метно опережает страны ЕС по об-
щему уро вню налогообложения). 
Здесь мы и не говорим о разного 
рода отраслевых и территориаль-
ных поборах, число и масштабы ко-
торых постоянно растут.

С другой стороны, российская 
налоговая система существенно 
перекошена в  федерально-реги-
ональном разрезе: если в начале 
2000-х годов через федеральный 
бюджет перераспределялось около 
49,5% всех мобилизуемых средств, 
то в последние годы эта доля уве-
ренно находилась на уровне 64–
66% (за что стоит поблагодарить 
известного либерального рефор-
матора Куд рина). Этот перекос эф-
фективнее любых силовиков раз-
рушает феде ративную природу 
российского государства и ставит 
региональные власти в полную за-
висимость от принимаемых в Мо-
скве решений.

Маневр

В  такой ситуации налоговая ре-
форма, безусловно, необходима — 
но такая, которая призвана решить 
именно обозначенные проблемы, 
а не облегчить жизнь бюрократии 
или позволить чиновникам «отчи-
таться о проделанной работе».

Соответственно, целями рефор-
мы должны стать сокращение уров-
ня налоговой нагрузки, причем 
наиболее радикально — на опла-
ту труда (совершенно правильно 
отмечается, на пример, что сырье-
вые компании практически не за-
мечают этого платежа ввиду низ-
кой доли зарплаты в  структуре 
издержек, но при этом перераба-
тывающие отрасли, высокотехно-
логичный сектор и сфера услуг те-
ряют больше всех), и возвращение 
к сбалансированному распределе-
нию налоговых поступлений в фе-
деральный и региональный бюд-
жеты (что  поможет преодолеть 
бюджетный перекос в пользу сило-
вых структур и спасти отечествен-
ные здравоохранение и образова-
ние, финансирование которых пе-
редано на уровень регионов). Если 
понимать цели реформы именно 
так, сто ит акцентировать внима-
ние на двух моментах.

Во-первых, следует существен-
но (по меньшей мере вдвое) сокра-
тить страховые взносы, учитывая 
прежде всего низкую эффектив-
ность их использования (во Фран-
ции куда более совершенные пен-
сионная система и система здра-
воохранения фондируются за счет 
сбора в 18%, а не 30%). Если власти 
сочтут, что  снижение страховых 
взносов до 12–15% слишком силь-
но оголит социальную сферу, надо 
скорректиро вать платежи с учетом 
отраслевых коэффициентов, кото-
рые повысили бы взносы в отрас-
лях, где издержки на наем персо-
нала не превышают, скажем, 10% 
от общих затрат. Сегодня в России 
в социальные фонды собирается 
около 3,95 трлн руб. (здесь и далее 
данные 2015 года), но, как, напри-
мер, отмечает Владимир Милов, 
платежи «Роснефти» и «Газпрома» 
составляют соответственно около 
50 млрд и 100 млрд руб. Повыше-
ние этих платежей в  пять-шесть 
раз может мобилизо вать дополни-
тельно около 600 млрд руб., а рас-
пространение данного принци-
па на все сырьевые отрасли даст 
еще до 700 млрд руб. Оставшаяся 
разница вполне может быть за-
крыта компаниями в прочих сек-
торах экономики, которые выведут 
из тени значительные доходы сво-
их работников, ныне просто не от-
ражаемые в налоговой статистике. 
При этом, повторю, снижение се-
рьезно завышенных сегодня стра-
ховых взносов имеет смысл только 
в том случае, ес ли для большинства 
конкурентных секторов экономи-
ки итоговый показатель окажется 

заметно ниже среднего европей-
ского уровня (иначе говоря, если 
нынешняя ставка будет снижена 
вдвое или больше).

Во-вторых, нужно не только от-
казаться от повышения НДС (ко-
торое прежде всего ударит по кон-
курентным секторам экономики, 
а не благополучным сырьевикам, 
умеющим возмещать экспортный 
НДС), но  и  отменить этот налог 
и заменить его налогом с продаж. 
Именно заменить, а не допол нить, 
как это делалось в России в 1998–
2003 годах и как некоторые экспер-
ты пред лагают сделать снова. От-
мена НДС привела бы к выпадению 
из доходов фе дерального бюджета 
4,81 трлн руб. (все данные по бюд-
жету 2015 года) и снизила его до-
ходы с 13,66 трлн до 8,85 трлн руб. 

Если исходить из объема рознич-
ной торговли в 2016 году в 28,1 трлн 
руб., то при ставке налога с про-
даж в 10% региона льные бюдже-
ты получили  бы дополнительно 
2,81 трлн руб. (сумма их доходов 
выросла  бы при  этом с  9,3 трлн 
до 12,1 трлн руб.). При этом, замечу, 
федеральный бюджет смог бы от-
казаться как минимум от двух тре-
тей межбюджетных трансфертов 
(682 млрд руб.), что сократило бы 
доходы регионов до 11,7 трлн руб. 
Для того чтобы вернуться к распре-
делению средств между федераль-
ным центром и субъектами Феде-
рации в пропорции 50 на 50, пред-
принимается еще один шаг: НДФЛ 
(общие сборы — 2,8 трлн руб.) де-
лится пополам между Москвой 
и регионами. При этом совокуп-
ная бюджетная нагрузка снижает-
ся на 2 трлн руб., или 2,4% ВВП.

При  этом было  бы разумно 
предусмотреть в  Налоговом ко-
дексе не  четкий уровень ставки, 
а ее диапазон, скажем, от 7 до 12%, 
что позволит регионам более гибко 
подходить к формированию доход-
ной базы своих бюджетов и к сти-
мулированию местных предпри-
нимателей. Примером могут быть 
США, где в условиях реального фи-
скального федерализма ставка на-
лога с продаж колеблется от нуля 
до  10,5% и  где он выступает са-
мым зна чительным источником 

финансовых поступлений в поло-
вине штатов. В са мóм налоге мож-
но также выделить региональную 
и местную составля ющие, что под-
держит прежде всего самые обде-
ленные в России бюджеты — бюд-
жеты крупных региональных му-
ниципалитетов. Замечу также, 
что распространенность современ-
ной контрольно-кассовой техники 
позволит легко администрировать 
новый налог.

Компенсация ущерба

Как  следствие подобной рефор-
мы, чистые потери федерального 
бюджета составят около 3 трлн руб. 
Справиться с ними можно несколь-
кими ме тодами. Прежде всего, не-
обходимо отменить бóльшую часть 
налоговых ль гот, ко торые сегодня, 
по данным бывшего замминистра 
финансов Сергея Шата лова, со-
ставляют 2,5% ВВП, или  2,1 трлн 
руб. Почти половина приходится 
на НДС и потому исчезнет вместе 
с ним, но даже ликвидация остав-
шихся обеспечит 1 трлн руб. допол-
нительных доходов. Нужно будет 
всерьез задуматься о рачительном 
сборе доходов от государственной 
собственности, в том числе диви-
дендов госкорпораций (что может 
принести еще 400–500 млрд руб.). 
Наконец, нужно начать сокращать 
государственные расходы, прежде 
всего на «другие вопросы в обла-
сти национальной экономики» 
(688 млрд руб. в 2015 году, за ко-
торыми в  основном скрываются 
неэффективные инвестиции), 
а также на оборону, обеспечение 
безопасности и  правопорядка 
и  «общегосударствен ные вопро-
сы» (6,26 трлн руб. в  2015 году), 
которые, учи тывая кризис, можно 
урезать как минимум на 15%.

Снижение страховых взносов 
до 15% и повышение подобной на-
грузки на крупные сырьевые ком-
пании создадут стимулы для рас-
ширения формальной занятости 
и облегчат работу предпринима-
телей в  наиболее подверженных 
конкуренции секторах экономи-
ки. Отмена НДС и введение нало-
га с продаж обеспечат сокращение 
совокупной налоговой нагрузки, 
сделают бо лее финансово само-
стоятельными российские регио-
ны и муниципалитеты, а также по-
требуют от государства рачитель-
ного использования собственности 
и экономии бюджетных средств. 
К сожалению, надеяться на такую 
реформу можно только в том слу-
чае, если бы российское государ-
ство стремилось к развитию. А так 
как оно зациклено на стабильно-
сти, ничего подобного я бы, увы, 
не ждал.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра 
исследований 
постиндустриального 
общества

правил министров и  компании 
решать, что  им все-таки нуж-
но — старая система с льготами 
или  НДД, вспоминают два чи-
новника. Такого противопостав-
ления не было, премьер просто 
поручил найти компромисс, го-
ворит еще один чиновник.

Теперь Минэнерго предлагает 
Минфину и принять законопро-
ект об НДД, и раздать компаниям 
льготы, рассказал журналистам 
Сазанов и подтвердил РБК пред-
ставитель Министерства энерге-
тики. Противоречия тут нет: но-
вый налог нужно будет тестиро-
вать три—пять лет, это пока экс-
перимент, который заработает 
в будущем, а льготы можно пре-
доставить компаниям уже сей-
час, чтобы стимулировать добы-
чу нефти, уверен один из собе-
седников РБК. Уже на второй год 
рост добычи покроет выпадаю-
щие доходы бюджета, а на третий 
бюджет заработает, добавляет он.

24 марта предложение Минэ-
нерго поддержал помощник пре-
зидента Андрей Белоусов на ра-
бочем совещании, рассказали РБК 
два чиновника, близких к участ-
никам совещания, и  источник 
в  одной из  заинтересованных 
компаний. Но протокола совеща-
ния не будет, и остается неясным, 
что  именно доложит Белоусов, 
осторожен один из  собеседни-
ков РБК. Минфин был расстроен 
после совещания, говорит знако-
мый участника встречи, но под-
держал ли Белоусов предложение 
Минэнерго, он не знает. Получить 
комментарий самого Белоусова 
РБК не удалось.

Минфин идеи Минэнерго кате-
горически не устраивают. «По на-
шему мнению, Боливар не выдер-
жит двоих, нам надо сконцен-
трироваться на каком-то одном 
пути. Тем более это существен-
ные выпадающие доходы бюдже-
та: если давать и НДД, и льготы 
по обводненности — это порядка 
100 млрд руб.», — рассказал Саза-
нов журналистам. Минфин при-
зывает найти системное решение 
и «двигаться исключительно че-
рез НДД». «Либо давайте пере-
станем вводить всех в заблужде-
ние, отбросим всю эту ритори-
ку по НДД и просто продолжим 
адресно и  бессистемно через 
НДПИ раздавать льготы, как это 
делали последние много лет», — 
сказал чиновник.

Возможно, Минфин предлага-
ет использовать исключительно 
НДД, потому что до сих пор пла-
нировал компенсировать выпа-
дающие доходы от эксперимен-
та через рост НДПИ, рассужда-
ет консультант одного из  ми-
нистерств. А если просто давать 
льготы, компенсировать вы-
падающие доходы уже не  по-
лучится, заключает он. «Ро-
снефть» обещала нарастить до-
бычу на Самотлоре, если получит 
льготы, но Минфин не может по-
считать точно, как повлияет та-
кая льгота на бюджет в первый 
год и будут ли компенсированы 
потенциальные потери, говорит 
Кончин.

Представители «Роснефти», 
«Газпром нефти» и  ЛУКОЙЛа 
отказались от  комментариев, 
представитель «Сургутнефтега-
за» не ответил на запросы РБК. 

При участии Анны Могилевской
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Действительно ли равноправие мужчин и женщин выгодно для бизнеса

На равных полах
АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Борьба за равенство полов 
стала фетишем для многих 
интернациональных корпо-
раций. Дело не только в ис-
коренении дискриминации. 
Как показывают многочис-
ленные исследования, женщи-
ны-боссы делают бизнес более 
эффективным. 

25 марта итальянский парламент 
приступил к обсуждению законо-
проекта, обязывающего работо-
дателя каждый месяц оплачивать 
три дня отпуска сотрудницам, ко-
торые испытывают боли во вре-
мя менструации, сообщает The 
Independent. Подобные законы 
уже действуют в ряде восточных 
стран, на очереди ЕС.

С другой стороны океана, в 
США, судье Нилу Горсачу, которо-
го президент Дональд Трамп вы-
двинул в Верховный суд, на про-
шлой неделе пришлось отбиваться 
от обвинений в сексизме. В про-
фильный комитет сената пожа-
ловалась его бывшая студентка — 
будто бы на одном из семинаров 
он проявил себя сексистом. По ее 
словам, темой семинара была дис-
криминация в юридическом биз-
несе и Горсач настойчиво концен-
трировал внимание аудитории на 
случаях, когда женщины, планиру-
ющие завести ребенка, устраива-
ются на работу только затем, что-
бы гарантировать себе хорошие 
«декретные».

На слушаниях Горсач объяс-
нил, что все ровно наоборот, он 
обсуждал со студентами гипоте-
тическую ситуацию, когда жен-
щину при поступлении на рабо-
ту спрашивают, не собирается ли 
она вскорости забеременеть. «Ча-
сто ли вам задавали подобные во-
просы в связи с трудоустройством, 
неправомерные вопросы о вашем 
планировании семьи?» — переска-
зал он свой диалог со студентами. 
И добавил, что сам в шоке от того, 
скольким женщинам приходится 
выслушивать такого рода вопросы 
от потенциальных работодателей.

Равноправие полов — актуаль-
ная сейчас тема в развитых стра-
нах. Причем речь идет не только 
о дискриминации, но и об упу-
щенных возможностях развития 
бизнеса. Экономисты утверждают, 
что неравенство между мужчина-
ми и женщинами на рынке труда 
вредит работодателям: они лиша-
ют себя ресурсов, а значит, и фи-
нансовой выгоды.

Выгода и справедливость

От публикаций на тему гендерного 
равенства, и журналистских и на-
учных, часто веет борьбой за пра-
ва угнетенных. Равенство и дис-
криминация, справедливость и 
предвзятость — расхожие терми-
ны в таких текстах. Но есть и иной 
резон в том, чтобы не только да-

вать женщинам равные с мужчи-
нами карьерные возможности, но 
и реально учитывать их запросы. 
Как показал ряд исследований, 
чем меньше разница в численно-
сти мужчин и женщин в корпора-
ции, тем более творчески и успеш-
но она действует. А чем выше уро-
вень управления, на котором полы 
представлены в равной мере, тем 
шире у корпорации ассортимент 
возможных решений.

Согласно исследованию кон-
салтинговой компании McKinsey 
неравенство угрожает непосред-
ственно финансовым результатам: 
вероятность, что компания превы-
сит средние показатели своего сек-
тора, на 15% выше, если женщин и 
мужчин в ней примерно поровну, 
чем в любом ином случае. Потому 
что мужчины тоже бывают в роли 
игнорируемых. Например, Йосико 
Синохара, первая японка, самосто-
ятельно заработавшая миллиард-
ное состояние, первые 15 лет вооб-
ще не нанимала мужчин в свое ре-
крутинговое агентство Tempstaff . А 
отмена этого правила обеспечила 
компании бурный рост.

Равную представленность по-
лов в корпорациях исследователи 
McKinsey обозначают термином 

«разнообразие» (англ. diversity). 
Оно, по оценке McKinsey, к 
2025 году могло бы принести ми-
ровой экономике дополнительно 
от $12 трлн до 28 трлн (то есть от 11 
до 26%) по сравнению с теми ре-
зультатами, которые можно ожи-
дать, если сохранится нынешний 

расклад на рынке труда. Умерен-
ный сценарий воплотится, если 
в каждом регионе все подтянут-
ся до показателей самого про-
грессивного соседа, оптимистич-
ный — если равенство воцарится 
повсеместно.

Проще всего увидеть разни-
цу на примерах публичных ком-
паний. Например, Credit Suisse 
с 2012 года изучала показатели 
около 3,4 тыс. компаний по все-

му миру и обнаружила, что круп-
ные эмитенты (с капитализаци-
ей от $10 млрд), где в высшем ру-
ководстве есть женщины, всегда 
опережают соперников по секто-
ру, в которых у власти только муж-
чины. Даже одной женщины в со-
вете директоров или правлении 

достаточно, чтобы годовая доход-
ность акций оказалась в среднем 
на 3,5% выше; если женщин в 
высшем эшелоне 15% и больше, 
то компании в полтора раза при-
быльнее, чем если женщин там 
меньше 10%.

Инвесторам ценность слабого 
пола уже очевидна. В этом году 
управляющая компания State 
Street Global Advisors обратилась 
к 3,5 тыс. корпораций, акции ко-

торых есть в ее портфеле, с при-
зывом увеличить число женщин 
в правлении, а заодно установи-
ла напротив знаменитой статуи 
быка на Уолл-стрит фигурку де-
вочки.

В руководствах корпораций 
многие понимают, что бык боль-
ше не может не обращать на де-
вочку внимания. Опрос PwC, опу-
бликованный в октябре 2016 года, 
показал: 35% директоров убежде-
ны, что более равная представлен-
ность полов положительно сказы-
вается на динамике компании, 
49% «в какой-то степени» согласны 
с этим и только 15% в этом сомне-
ваются. При ближайшем рассмо-
трении, однако, выясняется, что 
с таким утверждением согласны 
только 24% мужчин-директоров, 
но в то же время 89% женщин-ди-
ректоров.

Но при этом директора часто 
полагают (31% опрошенных), что 
на рынке просто не хватает ква-
лифицированных женских кадров 
для руководящей работы. Дело не 
только в предвзятости работодате-
лей — «угнетенные» сплошь и ря-
дом добровольно отказываются от 
карьерной гонки, находя больше 
смысла в воспитании детей.

Даже одной женщины в совете 

директоров или правлении достаточно, 

чтобы годовая доходность акций 

оказалась в среднем на 3,5% выше

От $12 трлн до $28 трлн — на столько, по оценкам McKinsey, вырастет мировая экономика к 2025 году, если в корпорациях будет равное 
представительство полов
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Впрочем, уже есть страны, где 
ситуацию можно назвать почти 
противоположной. В Латвии, на-
пример, большинство менедже-
ров, а именно 53%, женщины. При 
том что в целом в единой Евро-
пе управляют мужчины: в сред-
нем 65% руководящих должно-
стей за ними. При этом зараба-
тывают латвийские начальницы 
всего на 17% меньше, чем их кол-
леги-мужчины, что тоже неплохо 
на фоне среднего по ЕС разрыва 
в 23%.

Амбиции и препоны

Многие женщины не хотят стрес-
сов, которые сулят руководящие 
посты. Но даже когда они реша-
ют пожертвовать спокойствием 
ради амбиций, стресс, который 
поджидает их еще на этапе на-
значения, будет выше, чем у муж-
чин. Как и мужчинам, женщинам 
в этом процессе не нравится то, 
что называют политикой, — свя-

зи, компромиссы, интриги. Чем 
выше уровень вакансии, тем 
больше политики и меньше про-
зрачности в отборе. А еще жен-
щин останавливает предвзя-
тое отношение. Исследование 
McKinsey выявило, что началь-
ников чаще коробит от женской 
требовательности, чем от муж-
ской. 30% женщин, добивавшихся 
продвижения по службе или по-
вышения зарплаты, в ответ слы-
шали обвинения в заносчивости, 
агрессивности или шантаже, тог-
да как лишь 23% мужчин удосто-
ились такой отповеди.

При этом по амбициозности 
женщины практически не усту-
пают мужчинам. В другом своем 
исследовании McKinsey обнару-
жила, что к вершинам корпора-
тивного управления, то есть к ди-
ректорскому уровню, стремятся 
79% женщин — менеджеров сред-
него и старшего звена (у мужчин 
81%). Но в итоге на вершине кор-
поративной «пищевой цепочки» 

царят мужчины: если на началь-
ных позициях равенство полов 
почти достигнуто (54% мужчин 
против 46% женщин), то женщи-
на в ранге директора — экзотика, 
всего 19% этих должностей зани-
мает слабый пол.

Как ни парадоксально это зву-
чит, чем выше поднимается жен-
щина по карьерной лестнице, тем 
меньше у нее шансов возглавить 
компанию. Если использовать во-
енную терминологию, то любую 
менеджерскую должность мож-
но отнести к одной из двух ка-
тегорий — линейная или штаб-
ная. Тогда как линейные коман-
дуют боевыми действиями, то 
есть производством, продажами, 
в некоторых случаях маркетин-
гом, штабные их обслуживают, то 
есть консультируют по вопросам 
права, кадровой политики, бух-
галтерии, пиара. То есть ключе-
вые решения, от которых зависит 
развитие компании, принимают 
линейные управленцы. А женщи-
нам охотнее позволяют расти по 
штабной линии — именно в этой 
категории оказываются 80% жен-
щин, дослужившихся до уровня 
вице-президента.

Этот перекос наблюдается и 
даже усиливается в самом либе-
ральном секторе экономики са-
мой политкорректной страны, а 
именно в компаниях-стартапах 
Кремниевой долины. По данным 
Silicon Valley Bank, в этом году 
в 70% новых технологических 
предприятий в советах директо-
ров нет ни одной женщины (про-
тив 66% год назад), а в 54% из них 
слабый пол не представлен в выс-
шем менеджменте (против 46% в 
2016 году).

Дети и карьера

Конечно, есть объективная при-
чина, по которой многие успеш-
ные женщины прерывают свою 
карьеру, — это рождение детей. 
Но когда дети подрастают и тре-
буют меньше внимания, а женщи-
ны решают вернуться к работе, их 

зачастую ждет разочарование. По 
подсчетам PwC, среди высококва-
лифицированных женщин в Ве-
ликобритании 76% хотят возоб-
новить карьеру, но три из пяти 
вернувшихся вынуждены со-
глашаться на должности с более 
низкой квалификацией и опла-
той, чем до длительного переры-
ва. Среди тех, кто нанимается на 
полный рабочий день, такое по-
нижение испытали 40% женщин, 
на частичный — 70%. При этом в 
среднем в почасовой оплате они 
теряют от 12% (если работодатель 
тот же, что и раньше) до 32%.

Многие работодатели понима-
ют, что глупо терять женщин-про-
фессионалов только из-за того, 
что им пришлось сделать пере-
рыв. Программы по возобновле-
нию карьеры действуют, напри-
мер, в JPMorgan, Barclays, Lloyds, 
Accenture.

Серпиль Тимурай попала в 
число 19% женщин на вершине 
корпоративной лестницы — сей-
час она директор Vodafone Group 
Plc по вопросам коммерции и 
стратегии. Этот успех дался ей 
нелегко. Когда ее сыну было три 
года, он месяц отказывался разго-
варивать с ней в наказание за то, 
что она проводит с ним слишком 
мало времени. Тимурай всерьез 
думала, не бросить ли ей работу, 
тогда она была гендиректором ту-
рецкого подразделения Danone. 
Не бросила. Но тот болезненный 
опыт не прошел для нее бесслед-
но: она задумалась, как помочь 
другим женщинам найти баланс 
между семьей и карьерой.

В результате появилась про-
грамма ReConnect, действующая 
во всех 26 странах, в которых ра-
ботает второй в мире сотовый 
оператор. В компании зарезер-
вирована 1 тыс. вакансий для 
тех, кто возвращается к карьере 
после длительного перерыва (по-
ловина — в менеджерских, поло-
вина — в клиентских службах). У 
желающих будет возможность пе-
реобучения, а главное — гибкий 
график. 

 Среднее соотношение мужчин и женщин 
в корпоративной иерархии по всему миру, %

 Мужчины      Женщины

 Рядовые 
сотрудники

Менеджеры Старшие 
менеджеры

Вице-
президенты

Старшие 
вице-

президенты

Директора

 54 63 67 71 76 8146 37 33 29 24 19

 Мнения мужчин и женщин по всему миру о карьерных 
возможностях, %*

Мужчины и женщины на рынке труда

 Лучшие возможности 
представляются самым 
достойным

Возможности такие же, 
как у коллег

Пол затрудняет 
продвижение

 54 61 12
44 54 33

 * можно было согласиться более чем с одним утверждением

Источник: McKinsey Global Institute

Женщины-менеджеры 
в Евросоюзе

Женщины-
менеджеры, 
%

Разница 
в почасо-
вой оплате 
труда с муж-
чинами, %

Австрия 23 26,9

Бельгия 23 13,6

Болгария 44 15,0

Велико-
британия 36 25,1

Венгрия 41 33,7

Германия 22 26,8

Греция н/д н/д

Дания 30 21,9

Ирландия 43 15,9

Испания 37 16,2

Италия 22 33,5

Кипр 22 16,0

Латвия 53 17,6

Литва 41 18,8

Люксембург 24 22,1

Мальта 30 21,5

Нидерланды 28 21,4

Польша 44 27,7

Португалия 33 25,9

Румыния 41 5,0

Словакия 38 28,3

Словения 37 12,4

Финляндия 34 21,3

Франция 40 22,2

Хорватия н/д н/д

Чехия 30 29,7

Швеция 40 16,3

Эстония 42 25,6

Евросоюз 
в целом 35 23,4

Источник: Eurostat

Программа: Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru, +7 (985) 173 3203
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (495) 363 0314

* 2017 год. Реклама. 18+

21 апреля,
Шератон Палас Отель

Правовые риски при принятии 
управленческих решений

Партнер
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Насколько выгодны услуги купонаторов

Поставщики скидок
ЕКАТЕРИНА СТАЩЕНЮК

Сервисы по продаже скидоч-
ных купонов, или купонаторы, 
предлагают скидки на товары 
и услуги размером до 100%. 
Какие подводные камни суще-
ствуют в этих предложениях 
и как их обойти потребителю?

Сайты-купонаторы, торгующие 
скидками на товары и услуги от 
компаний-партнеров, начали по-
являться в России еще в 2010 году 
на волне успеха американского 
купонного стартапа Groupon — его 
основатель Энди Мейсон заработал 
первый миллиард долларов спустя 
два года после запуска компании. 
Купонаторы собирают тысячи ски-
дочных предложений от самых 
разных поставщиков услуг  — от 
продуктовых магазинов до тури-
стических агентств, а затем прода-
ют их своим пользователям. Посе-
титель такого сайта может выбрать 
интересующее предложение, опла-
тить купон банковской картой, рас-
печатать его на принтере и предъ-
явить продавцу товара или услуги 
для получения скидки. Ее размер 
зачастую составляет 50–90%.

По данным отраслевого иссле-
дования Coupon Intelligence Report, 
проведенного маркетинговой ком-
панией Valassis в начале 2017 года, 
до 90% американцев пользуются 
купонными сервисами. При этом 
среди представителей поколения 
миллениалов (те, кто родился в 
1982–1998 годы) доля покупате-
лей скидочных купонов составляет 
94%, среди поколения X (родивши-
еся в 1965–1981 годах) — 90%. Ана-
логичных данных по России пока 
нет, однако за последние несколько 
лет количество сервисов-купона-
торов в стране сократилось вдвое. 
Если в 2013–2014 годы на россий-
ском рынке было представлено 
около 140 скидочных сервисов, то 
сейчас их не больше 70. Представи-
тели рынка, опрошенные РБК, свя-
зывают это с чрезмерным ростом 
рынка в предыдущие годы: объем 
скидочных предложений намно-
го превысил спрос среди россиян. 
Основными игроками в этой отрас-
ли они считают компании Biglion, 
Boombate, «КупиКупон» «Выгода», 
Frendi, Cupon Land и Glavskidka.
ru. При этом, по данным СПАРК, 
наибольшую чистую прибыль в 
их ряду показывает компания 
Biglion — в 2015 году она заработала 
48,24 млн руб. (данных за 2016 год 
еще нет). Сервис «КупиКупон» 
в 2016  году зафиксировал чи-
стую прибыль 32,2  млн  руб., 
а Boombate — 3,66 млн руб.

Что предлагают 
купонаторы

На сайтах Biglion и «Выгода» доступ-
ны скидки на питание в ресторанах, 
стоматологию, интернет-магази-
ны, салоны красоты и образова-
тельные курсы в диапазоне 30–90%, 
на платформе «Выгода» — до 97%. 
Стоимость купонов варьируется от 
сотни до нескольких тысяч рублей. 

Сервис Boombate предоставляет 
скидки в аналогичных категориях 
в размере от 30 до 50%, однако в 
отличие от конкурентов купоны у 
него бесплатные. В свою очередь, 
купонатор Glavskidka.ru предлагает 
и платные, и бесплатные купоны на 
скидки до 100%, а на его сайте пред-
ставлены не только салоны красо-
ты, рестораны и отели, но и такие 
крупные бренды, как Альфа-банк, 
банк «Открытие», ювелирная ком-
пания «Адамас», Apteka.ru, парфю-
мерный магазин «Иль Де Ботэ».

Пользователю, правда, не сто-
ит обольщаться слишком высоки-
ми скидками или бесплатными ку-
понами на них. По словам основа-
теля купонного сервиса Woodkarta 
Алексея Кушнирюка, на рынке ра-
ботает множество компаний, ори-
ентированных на продажу своих 
товаров и услуг через скидочные 
порталы. Они изначально завы-
шают цены на сайтах-купонато-
рах, но при этом предлагают боль-
шие скидки (до 90%) в обмен на ку-
пон. Такие компании, как правило, 
размещают свои скидочные акции 
одновременно на нескольких ку-

понаторах, привлекая таким об-
разом хороший трафик и зараба-
тывая деньги за счет большого ко-
личества продаж.

Традиционная схема работы 
купонаторов, согласно которой 
пользователь оплачивает на сай-
те купон, дающий скидку от 50%, 
также содержит подводные кам-
ни. Финансовые эксперты, опро-
шенные РБК, отмечают, что реаль-
ная экономия всегда будет меньше 
заявленной, поскольку часть скид-
ки пользователь купона уже опла-

тил. Кроме того, важные условия 
скидочных акций нередко пропи-
сываются мелким шрифтом, что 
приводит к конфузу во время об-
мена купона на товар. Например, 
выясняется, что скидка действует 
не во всех магазинах из сети, или 
под акцию в ресторане может не 
попасть алкоголь. «К сожалению, 
многие купонные сервисы дискре-
дитировали идею экономии, ис-
пользуя нечестные, а возможно, и 
мошеннические приемы», — сету-
ет независимый финансовый со-
ветник, доцент Финансового уни-
верситета Саида Сулейманова

Стоит ли пользоваться

Отказываться от экономии с по-
мощью купонов, впрочем, не 
стоит: грамотный подход к вы-
бору скидочной акции действи-
тельно может принести покупа-
телю ощутимую выгоду, считает 
Сулейманова. Она рекомендует 
внимательно изучать описание 
скидочной акции, чтобы убедиться 
в отсутствии «скрытых условий». 
По словам эксперта, наименее 
рискованный способ применения 
купонаторов — покупать скидки на 
новые продукты, которые недавно 
вышли на рынок. Компания разме-
щает такие предложения в рамках 
маркетинговых акций, рассчиты-
вая на рекламный эффект от них, 
а вовсе не на получение быстрых 
денег. Если же это повторяющаяся 
акция, нужно понимать, что ком-
пания будет каким-либо способом 
компенсировать «выпадающие» 
доходы. Это касается и обычных 
распродаж, и традиционных ак-
ций наподобие «черной пятницы», 
подчеркивает эксперт.

Генеральный директор ком-
пании «Персональный советник» 
Наталья Смирнова признается, 
что сама нередко пользуется ус-
лугами купонаторов. «Если речь 
идет о заведомо дорогой косме-
тической процедуре в проверен-
ном медицинском учреждении, то 
скидку на такую услугу приобрести 
через купонатор стоит», — убежде-
на финансовый консультант. По ее 
мнению, одна из основных опас-
ностей, связанных с купонатора-

ми, — это развитие зависимости от 
скидочных акций.

«Я знаю многих людей, которые 
тратят деньги на купоны, приоб-
ретая то, что им совсем не нужно. 
Купонаторы активно промотиру-
ют скидки, высылают клиентам по 
100 новых предложений в день, ис-
пользуют опцию «Возьми сейчас». 
Совершая импульсивные покупки, 
люди не экономят, а тратят в разы 
больше», — объясняет Смирнова. 
Еще минусом купонаторов эксперт 
считает ограниченное предложе-
ние на этом рынке. Купить маши-
ну или квартиру по купону нель-
зя, потому что в этом случае речь 
идет о продукте с заведомо высо-
кой себестоимостью. «Если себе-
стоимость товара или услуги не-
высока, то стоит узнать о продук-
те, а также постараться проверить, 
как действует фирма. Если основ-
ной поток клиентов проходит че-
рез купонаторы, то, скорее всего, 
цены на этот продукт завышены и 
смысла в такой покупке нет», — го-
ворит эксперт.

Основатель сервиса Boombate 
Максим Кондратюкин, впрочем, 
считает, что, несмотря на все ми-
нусы, выделенные экспертами, 
самый удобный вариант для по-
требителя — это воспользоваться 
бесплатным купоном. «Во-первых, 
нет необходимости платить впе-
ред, во-вторых, если сервис по-
казался плохим, можно покинуть 
заведение, не потратив ни рубля, 
и, наконец, нет дополнительных 
транзакций», — резюмирует пред-
приниматель. 

По данным отраслевого исследования Coupon 

Intelligence Report, проведенного маркетинговой 

компанией Valassis в начале 2017 года, до 90% 

американцев пользуются купонными сервисами
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